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A 14 años de demolido, 
vuelve el rostro del 

Teatro Plaza 
+Regresará también el "portal de las atole ras"+ 
La construcción del edificio que alberga al acual 
centro comercial ha constituúlo hasta ahora "uno 
de los sitios más feos de la ciudad en cuanto a 
imagen urbana"+ Durante todos estos años la 
demolición del antiguo edificio fue "''la herida 
sangrante paraQuerétaro'~ señala CeciliaMaciel, 
presidenta de Tradición y Cultura+ En opinión de 
Antonio Lo yola Vera, director del Centro Regio· 
naliNAH~lademolicióndelTeatroPfaza,duran
te el gobierno de Rafael Camacho Guzmán, cons· 
tituyó "un grave error"+ En ese lugar "muchos de 
nosotros le tomamos la mano por primera vez a la 
novia, nos fumamos un cigarro a escondidas o 
vimos allí nuestra primer película prohibida ••• , 

Por Jesús Flores Lara 

Aspirante a la alcaldía del Centro por el Partido Democrata Mexicano 

Nos subestintan, pero l~s ~ 
partidos pequeños daremos la 

sorpresa: Gaxiola Félix .. 

+Los medios de comunicación nos menosprecian y sólo 
publican las declaraciones de los que se dicen grandes: PRI, 
PAN y PRD, se queja +S e declara en contra de movilizpciones 
que ofendan la dignidad de la investidura del alcalde y 
demanda la creación de un cuerpo policiaco municipal +En 
San Juan del Río, el Partido de la Revolución Democrática 
postuló a Antonio González Ordaz como su candidato a la 
presidencia municipal +El ex dirigente panista y ex funcio
·nario en la administración de Salvador Olvera dice que debe 
regresar "para concluir el proyecto" en ese municipio + 
Hugo Cova"rubias y Abel Sánchez, candidatos a diputados 
locales pe"edistas +Inició campaña el empresario panista 
Rolando García Ortiz; aspira a una diputación local + 15 de 
junio, plazo para recuperar credencinl de elector en caso de 
extravío+ Dan por seguro a Fe mando OrtizArana como líder 
del próximo Senado 

Sólo la organización social puede evitar medidas 
·drásticas y represivas, advierte Dolores Cabrera 

La!.Bf~Cassob lrgtltdarloddbú llalla110 llabla 
el PriiMr cirilliJo áelüta Copa su,mor 94. 

+ ConjlictoenFilosoFw:BemardoRomero Vázquez, 
aspiranteasucederaFranciscoPerosquíaMonroy, 
plantea que se abra el proceso de elección + Víctor 
Vega Vüla aseguró su reelección en Contaduría+ 
1 nformación de Marice/a Chávezy Mary González 

Para construir un mundo a toda madre 

Políticas poblacionales 
y cuerpo femenino 

Yolanda Correa 11 

Don Fortino Camacho 

Mi padre 
Por Juan Antonio Camacho 
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Comunidad 
+ Regeneración - Olivo 

(Olea Euro.pacea) 

EduardoMendoza Zaragoza 

Olivo representa el agotamiento físico y 
mental extremo. Los problemas de la vida 
cotidiana, una enfermedad erónica, duelos 
repetidos, agotamientos desencadenados 
por las crisis, el exceso de trabajo ... son 
algunos motivos propiciadores de la indi
cación de esta flor. 

Detrás de Ja estructura del ti'po olivo 
subyace la creencia y la sensación de un yo 
ilip~itado, capaz de soportar cualquier sen
timiento o trajineo. La persona es capaz de 
un desvelo tras desvelo, con tal de dar de sí 
mismo hasta lo que no tiene. Existe una 
falta de reconocimiento de sus limitacio
nes en tanto yo humanQ y, al mismo tiem
po, de que más allá del limitado yo existe 
la gran fuente de energía universal: la 
naturaleza, el univ.erso, Dios. 

Hay, pór lo tanto, una falta de fe. Fe en 
que Dios y las leyes del wiiverso harán lo 
que nosotros no podemos hacer por noso
tros mismos. Hablar de fe _implica hablar 
del abandono. Es decir, de ese dejamos ser -
o dejamos amar, lo cual significa que sea
·mos capaces de permitimos el bienestar, el 
gozo y el descanso; de conectarnos con la 
fuente de energía universal que siempr:e 
fluye por el mundo y por nuestras concien
cias. 

Olivo nos ayudará a recuperar la vitali
dad cuando damos lo que no somos capaces 
de dar. la humildad es una manera de vivir 
cuando hemos reconocido lo que somos: 
·seres humanos limitados, pero envueltos 
en un enorme caudal de abundancia. So
brevalorar nuestras fuerzas individualeS 
nos lleva a la autodestrucción. Además de 
que quebramos nuestra vitalidad, no per
mitimos que las personas que nos rodean 

. asuman sus propias responsabilidades en la 
vida. 

En síntesis, olivo nos ayuda a reconocer 
nuestras limitaciones y a regenerar-nuestra 

•.vitalidad perdida en el abuso de nuestras 
fuerzas. 

* Escuela de la vida * 
Próximos talleres: 

Papel picado 
por Leticia Angeles Montes 
9, 11 y 13 de mayo 
de 17:00 a 19:00 hrs. 
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El con·eo se1nanal 

1994 será recordado 
como un año de 

emancipación popular 

Editorial· 
Respal4ar la gestión pacificadora 

Respaldar la gestión pacificadota del obispo Samuel Ruiz én Chiapas es 
admitir su hasta ahora insustituible papel para chnseguir que las cosas no 
se desborden y se resuelvan sin más sangre; es reconocer que el único 
~mino posible para la paz en el suieste mexicano es la justicia; es aceptar 
que el neoliberalismo sufrió un decisivo y espectacular r~vés político. Es 
entender, en.suma, que ningún proyecto será posible si su punto de partida 
és la exclusión de_los seres humanos que formán la parte mayoritaria de 
un país. ;. 

A respaldar al obispo Ruiz está obligado Juan Pablo 11 .si el Vaticano 
desea que la situación mexicana se encaucé por una solución política 
pronta y justiciera. y un respaldo -una bendición auténtica, no declarativa, 
sino con todo el peso del poder y la influencia de uila potencia como FJ 
Vaticano- implicaría un alto a fuerzas todavía declaradas en contra del 
trabajo pastoral de Ruiz, como la que ha personificado el propio deleg!ldO 
apostólico Jerónimo Prigione en nuestro ~ís. 

DonSamuel Ruiz permanecerá dos semanas en Roma. Cumplira~on la 
visita a que están los obligados les obispos eada cineo años y acudirá para 
responder al proceso que se le sigue desde antes del alzamiento indígena · 
por supuestos desvíos doctrinales. Y apenas unos días antes de su partida, 
·el país habría conocido algunos detalles de un eneuentro goch publicitado 
entre el EZL.N y el comisionado Manuel Camacho en la Selva Lacandona, 
como un signo de que las pláticas de paz no están rot;ts. 

El Vati~no no debe equivocarse absteniéndose de apoyar abierta y 
públicamente al pastor de una iglesia de avanzada que está anunciando 
el rostro de la única iglesia posible en el futuro (en el futuro que ya está 
aquí): una iglesia enraizada en la cultura y las esperanzas del pobre. Del 
pobre>< en el sentido evangélico, y también en el ~ntido social. D~l pobre 
que está haciendo una desoladora pero también glorificante mayoría en 
el mundo. 

, Desechos del Ho~pital del 
Sagrado Corazón, 

a·rrojados a la vía pública 
EstimodoEfraín: A pesar de la tenible crisis que azota a nuestro 
a país, hay elementos que nos ayudan a poner buena cara ante la 
adversidad. Este 1994 habrá de ser recordado como año emanci
pación.popular. 

Sr. Director: A través de esta carta me dirijo a usted (es) para 
expr~ar mi asombro e indignación por un acontecimiento del cual 
he sido testigo. 

El día 6 de mayo del presente año, á las 13.30 ~· ví salir de la 
clínica "Fl Sagrado Corazón" (ubicada en la esquina de Universi
dad y Corregidora), a una persona sacando del interior de dicha 
institución un colchón de desecho sobre un carro de mano (de los 
llamados "diablitos"); para transportarlo hasta un~ botes de basura 
ubicados en la Av. Uruversidad entre Corregidora y la plaza de los 
Platitos. Al llegar a dicho lugar lo abandonó al pie de los botes y se 
marchó. 

Me refiero a dos parteaguas históricos que, con fuerza de un 
huracán, se vislumbran como irreversibles. Uno de ellos es la 
próxima victoria electoral de Luiz Inacio da Silva "Lula" en el 
gigante amazónico, nuestra entrañable nación hermana de Brasil 
(estar alerta ante el golpismo, por si las dudas). 

El segundo hecho se presenta precisamente en estos días: la 
siempre explotada y humillada nación negra sudafricana se 
emancipa y, contra todo y contra todos, se erige como arquitecta 
de su propio destino, echando al basurero de la historia una de las 
más abyectas aber:raciones de la humanidad~ la segregación 
racial o apartheid. Para esta naciente república negra, de caiácter 
inequívocamente progresista y popular, to4os nuestros parabie
nes. 

Mi asombro y mi indignación se deben al hecho de ño poder 
aceptar que desecho de una institución hospitalaria puedan ser 
arrojados impunemente a la vía pública, amenazando así a la salud 
de la comurudad. 

Espero que la presente shva para llamar la atención de todos 
nosátros sobre un hecho tan irresponsable y para que dicha institu
ción (llamada para velar por la sahnf de la sociedad) modifiq~e su 
manejo de semejantes desechos. · 

Expansión de la conciencia 
·por Gilberto Ochoa Araujo 
sábado 14 de mayo 
de 9:00 a 19:00 hrs. 

Una guirnalda de olivo ,para su indiscutible líder, Nelson 
Mandela, gigante histórico que nos merece una profunda admi
!'lció!'. ~e va abriendo el surco para un mundo más justo e , 

· 1gualitano. . . . · . 
Atentamente. 

Héct~r Cas1ellanos 
Lic. Jorge E. Garay. 
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El correo seananal 

Observadores apoyan el proceso de 
paz y democratización en El Salvador 

Estimado Efraín: Antes que nada te envío un 
afectuoso saludo, lo mismo que a toda la 

·plana de compañeros de El Nuevo Amacener 
de Querétaro. 

En segundo lugar te manifiesto mi agrade
cimiento por el espacio brindado a mis opi
niones y comentarios sobre el proceso electo
ral salvadoreño, en sus dos vueltas (20 de 
mano y 24 de abril) a las que acudí en calidad 
de representante de la Universidad Autóno
ma de Querétaro como Observador Interna
ciona~ debidamente acreditado ante el Tribu
nal Supremo Electoral (TSE) de la hermana 
República de El Salvador. 

En tercer lugar, remito a la Redacción de 
nuestro querido y esencial semanario un co
municado que signamos 130 Observadores 
Internacionales de tres continentes, en el que 
se sintetizan nuestros puntos de vista sobre la -
Segunda Vuelta Electora~ celebrada el do
mingo 24 de Abril en los 14 Departamentos 
del tenitorio de ese país centroamericano. 
Espero que se le pueda dar cabida en "El 
correo semanal" o en otro espacio que consi
deres conveniente. 

· Me parece que ello puede ser de interés para 
la ciudadanía queretana, más aún en estos 
momentos en que se discute la presencia de 
Obse_rvadores Internacionales en las próxi
mas elecciones del 21 de agosto en nuestro 
país. 

Gracias. Un fuerte abrazo. 

Democráticamente, 
faco Ríos Agre<Ja. 

-oOo--

Al Tribunal Supremo Electoral 
Al Pueblo Salvadoreño 
A la Opinión Pública Nacional e Internacional 

Declaración de la Organismos de Solidaridad 
y Delegaciones que fuimos parte de los Ob
servadores Internacionales acreditados por el 
Tribunal Supremo Electoral para la Segunda 
Ronda Electora~ coordinados por el Centro 
Internacional de Selidaridad. ·. -~ -
Lunes 25 de Abri~ 1994 

El propósito de este pronunciamiento es ha
cer pública las observaciones recopiladas el 
día de ayer por nuestra 4elegación de obser
vadores internacionales. Al igual que reitera
mos nuestro compromiso de continuar acom
pañado al valeroso pueblo salvadoreño en el 
proceso de construcción de un El Salvador 
verdaderamente democrático. 

Nuestro grupo de observadores es parte de 
una delegación de 130 observadores prove
nientes de países europeos, de Asia y Améri
ca, que estuvimos pres~ntes el día de ayer eu 
18 municipios en 4 departamentos de El Sal
vador. Al igual que otras instituciones nacio
nales e internacionales, trabajamos duramen
te para que las elecciones generales recién 
pasadas fueran un verdadero vehículo de ex
presión de la voluntad del pueblo. Queremos 
felicitar al pueblo salvadoreño que a pesar de 
las muchas dificultades presentes, participa
ron en el proceso electoral ya culminado. 
Nuestros observadores evidenciaron la repe
tición de muchos de los males señalados en 
cuanto a la primera vueltá electora~ ante los 
cuales el Tribunal Supremo Electoral se ha
bía comprometido a corregir. En particular 
nos preocupan los asesinatos, la actitud beli
g~rante y. actos de intif!1idación contra .a~~
VJstas, dmgentes y cand1dafos de la opoSlClon 
durante el curso de la camp:tña electoral. 
Algunas de nuestras observaciones del ejer
cicio electoral del día de ayer son las siguien
tes: 
l. Repetición de irregularidades, anomalías 

y fraude técnico. Aunque observamos un 

mejoramiento en algunas de las principales 
irregularidades señaladas en cuanto a la pri
mera vuelta, al igual que una mejoria en la 
organización de las urnas y juntas receptoras 
de votos, nuestros observadores constataron 
la repetición de problemas serios con el Pa
drón Electoral. Algunas de las situaciones 
vistas por nosotros que analizadas de manera 
conjunta podrían constituir una patrón de 
fraude técnico y directo son las siguientes: 

a) Confusión e inconsistencia en el uso de 
las Urnas Especiales que estaban supuestas a 
facilitar el ejercicio del sufragio de aquellas 
personas que no aparecieran en los listados 
ordinarios de-votantes preparados por el TSE. 

b) Inconsistencia en la ubicación de las 
urnas electorales por otden alf-abético, entre 
lo reportado por los diferentes periódicos 
nacionales, radios y canales de televisión; y 
la ubicación actual que se éstas tenían este 
día. 

-e) Un número no especificado de nombres 
de votantes, tanto en zonas urbanas como 
rurales no aparxieron en el padrón electoral. 

d) Se empezó un poco tarde en muchos de 
los lugares de votación ubicados principal
mente en las zonas rurales del país. 

Nuestro Grupo Observador coincide con 
ONUSAL so.bre la necesidad de reformar 
integralmente el Sistema Electoral Salvado
reño. 

2. Proselitismo ~rtidario en el curso del día 
de ayer. El part1do ARENA desplegó una 
gran campaña proselitista a lo largo y ancho 
del país, incluyendo los lugares de votación. 
La magnitud del proselitismo desplegado por 
ARENA indica clarame!J)e que fue una cam
paña planificada cuidadosamente de antema
no. El propósito de esto era indudablemente 
inducir al electorado Salvadoreño a votar por 
el partido oficial. El reparto de calendarios 
con el emblema. de ARENA, la exhibición de 
banderas en los vehículos de transporte públi
co, etc., son ejemplos de lo anterior. Esta 
campaña, aunque no exclusiva de ARENA, 
superó en volumen y agresividad las activida
des de este tipo desplegadas espontáneamen
te por La Coalición FMLN/CD/MNR. 

3. Mayor abstención que en la primera 
vuelta electoral. A pesar de los esfuerzos 
hechos por superar las irregularidades de la 
primera vuelta, y la millonaria campaña pu
blicitaria U evada acabo por el TSE a efecto de 
incentivar mayor asistencia de vo.tantes en la 
elección de este día; es evidente que los 
números de votantes que acudieron a deposi-

- tar su voto fueron inferiores que en la primera 
vuelta. -

4. Actos de intimidación en contra de obser
vadores acreditados. Desde el dí-a Viernes 22 
d~ Abri~ se comenzaron a registrar declara
ciones publicas de oficiales del TSE a efecto 
que habían en el país extranjeros que habían 
venido a inmiscuirse en los asuntos internos 
de El Salvador. Estas declaraciones dieron 
pie a actitudes hostiles por parte de miembros 
de ARENA en contra de Observadores Inter
nacionales ubicados en diferentes puntos de 
San Salvador. ONUSAL ha sido informada 
sobre estas actitudes. 
5. Democracia y cumplimiento de los Acuer

dos de Chapultepec. Sabemos que estas elec
ciones son un paso m~ en el largo proceso de 
construcción de la democracia política, eco
nómica y social de El Salvador. Ante el inicio 
del período post electoral, reiteramos nuestro 
compromiso de seguir apoyando decidida
mente el proceso de construcción de la demo- r 

cr.tcia y la lucha por conseguir el total cumpli
miento de los acuerdos de ¡:uz todavía ·pen
dientes. De especial manera nos mantendre
mos vigilantes del cumplimiento de los si
guientes acuerdos: 

a) Lá completa instalación de la Policía 
Nacional Civil a lo largo y ancho-del territorio 
salvadoreño, asegurando que su naturaleza 
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Encuentro de Aniversa~io : _, 
Patio Principal del Edificio "Octavio S. Mondragón" 

(ex Prepa Centro) 
Av. 16 de Septiembre 63 Ote. 

Miércoles 18 de mayo de 1994 
5:30 de-la tarde 

Todos están invitados 

El con·eo seananal 

Sobre la impagable deuda externa de México 
Sr. director: Quiero compartir con los lec
tores ésto que apareció publicado en un 
libro del señor Juan Miguel de Mora: 

"El 7 de marzo de 1983 el entonces 
secretario de Hacienda y Crédito Público, 
Jesús Silva Herzog comentó que los intere
ses de la deuda en 1983 representaba el28 
por ciento del gasto público, no entraremos 
ahQra en detalle pero es seguro que se 
quedó corto en el porcentaje después aña
dió que al tenninar 1983 la deuda llegaría 
a ocehenta y cinco mil millones de dólares 
(es decir que como sabemos con este go
bierno ha seguido aumentando puesto que 
ha sido necesario pedir más para pagar lo 
anterior, mecanismo que escapa a las men
tes sencillas y normales pero que sigue 
cierta clase de economistas) y preciso que 
en el curso de ese año se pagaran doce mil 
millones de dólares si esa cantidad se mul
tiplica por 149.20 cambio de dólar libre en 
el momento de escribir esats líneas tendre
mos un millón de millones setecientos no
venta mil cuatrocientos millones de pesos. 

(Un millón de millones es un billón en 
español pero no lo usamos porque en inglés 
un billón es unicamente mil millones, es 
decir muchísimo menos 999 mil veces 
menos y por desgracia influencia nefasta 
por las-confusiones que crea). 

-"Lo que si~fica que México ~gará 
durante 1983 (por día 4 mil, 905 m1llones 
docientos mil pesos) por hora 204 millones 
383 mil quimentos cin~uenta pesos, por 
minuto 3 milloneS 406 mil 395.50; y por 
segundo 56, 773.20 pesos). Pero lo grave 
no es eso, eso se iría pagando unicamente 
los intereses lo que los economicistas mo
dernos llaman el servicio de la deuda de 
manera que despúes de pagar todo eso en 
1983 seguimos debiendo los mismos ochen
ta y cinco mil millones de dólares y ahora 
le quitan trt>.s ceros al peSQ para confundir 
más al pueblo". 

Parece que la historia de esta deuda 
impagable es la misma aún. 

Felipe Cruz A. 
CoL Bolaños. 

de cuerpo de seguridad no militarizado y dad y apoyo durante nuestra estadía en El 
respetuoso de los derechos humanos del pue- Salvador. En segundo lugar queremos reite-
blo salvadoreño, sean plenamente observa- rar también nuestro compromiso para seguir 
dos. adelante con nuestro trabajo de educación, 

b) El cumplimiento total del compromiso intercambio y apoyo mutuo con el pueblo 
gubernamental con el acuerdo de fransferen- _ salvadoreño en areas de una paz duradera 
cia de tierras a ex-combatientes y tenedores para un futuro verdaderamente democrático. 
de tierras. 

e) El cumplimiento de los diferentes pro- Delegadones de México (Frindsco 
gramas integrales de reinserción para ex- Javier Saucedo, Beatriz ~angel, Laura 
combatientesdelFrenteFarabundoMartí para Becerra, Alba Pereda, Paco Ríos Agre-
la Liberación Nacional y la Fuerza Armada da), España (País Vasco), Inglaterra, 
de El Salvador. Alemanla, Suecia, Austrla, Dinamarca, 

Finalmente, queremos en primer lugar agra- Canadá, Estados U nldos; Haití, Nlcara· 
decer al pueblo Salvadoreño PQrsu hospitali- gua, Guatemala y Japón. 
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Para el proyecto de colaboración entre la 
Universidad Nacional Autónóma de Méxi
co y la Universidad Autónoma de 
Querétaro, el gobierno federal y del estado 
de Querétaro han donado 100 hectáreas de 
terreno ubicadas en la zona de la Ex-Ha
cienda J uriquilla. Según se informó, den
tro de este proyecto se ha contemplado la 
instalación del Centro de N euro biología de 
la UNAM, cuya sede permanente estará 
ubicada en esta ciudad, además de otros 
institutos de investigación de la misma 
universidad que permitirán ampliar y me
jorar la expectativa de desarrollo de la 
región, llevando a cabo investigación apli
cada a los requerimientos de la entidad. 

Por ello, que el próximo martes 10 de 
mayo a las 11 de la mañana, en el auditorio 
Fernando Díaz Ramírez, se llevará a cabo 
la firma del convenio de transferencia de 
terrenos, lo que será punto inicial del pro
yecto de investigación y enseñanza 
UNAM-UAQ. 

En el evento estará presente los secreta
rios de Educación y de Desarrollo Social, 
Fernando Solana Morales y Carlos Rojas 
Gutiérrez, respectivamente, así como el 
gobernador del estado, Enrique Burgos, el 
director del ConacytFausto Alza ti, los rec
tores de la UNAM y UAQ, José Sarukhán 
Kermes y Alfredo Zepeda Garrido, ade
más del alcalde Alfonso Ballesteros. 

Del espacio donado, 60 hectáreas se han 
asignado para la Universidad Nacional Au
tónoma de México, 40 hectáreas para la 
Universidad Autónoma de Querétaro, y se 
gestionan 10 más para la ubicación y cons
trucción de viviendas para trabajadores y 
profesores, buscando condiciones favora
bles de vida y de trabajo que repercutan 
directamente en la calidad académica de 
los proyectos de investigación. 
Después de una serie de estudios, realiza

dos en septiembre del año pasado por la 

Tras 14 años de que-fuera demolido el 
antiguo Teatro Plaza en la esquina de 
Corregidora y el andador 5 de mayo, hace 
algunas semanas se iniciaron los trabajos 

•. para remozar la fachada de la tienda Del 
Sol con la finalidad de darle la antigua 
fisonomía a este edificio que durante to
dos estos años fue "la herida sangrante 
para... Querétaro" según comenta la señora 
Cecilia Maciel _presidenta de la Asocia
ción Tradición y Cultura. 

Las obras de remozamiento consisten 
en construir un portal eon sus arcos de 
medio punto como el del extinto cine 
Plaza que en algun tiempo fue conocido 
"como el portal de las _a toleras" y en la 
parte de arriba un balcón que semejaría 
también al derrumbado hace más de una 
década. 

Los gastos correrán por parte del actual 
propietario y la autorización ya fue dada 
poreliNAH. 

En opinión del arquitecto, Antonio 
Loyola Vera, director del Centro Regio
nal del Instituto Nacional de Antropolo
gía e Historia, el actual edificio represen-

. ta para los queretanos "uno de los sitios 
más feos de la ciudad en cuanto a imagen 
urbana"; por ello el Secretario de Obras 
Públicas Gerardo Vega y Sarbelio More
no Negrete del comí té del Centro Históri
co promovieron para qu.e se cambiara la 
fachada del edificio y regresarle un poco 
la imagen borrando la "caja de zapatos", 
como se le llegó a conocer. 

En opinión de Loyola Vera, la demoli
ción del Teatro Plaza constituyó "un gra
ve-error'', yaque"para los queretanos fue 
muy doloroso, al cancelarse una parte de 
sus recuerdos". 

La destrucción de este cine "la veo no 

Firmaría convenio el martes. en presencia de Fernando Solana 
. -

UNAM y UAQ proyectan la apertura 
del Centro de Neurobiología, aquí 

UNAM, el Consejo Universitario decidió 
así esta blecerel Centro de N euro biología en 
la ciudad de Querétaro porreunircaracterís
ticas idóneas para su desarrollo, sobre todo 
las que se refieren a la existencia de una 
Universidad local con la que se han estable
cido convenios de interés mutuo. La Uni
versidad Autónoma de Querétaro cuenta 
además con programas de licenciatura en 
las carreras afines a las disciplinas que se 
cultivan en el CNB, como con Medicina, 
Biología, Química, Veterinaria, Nutrición y 
Psicología. . 

Es indudable que con el establecimiento 
de este centro, en Querétaro se reforzará 
evidentemente el intercambio entre ambas 
instituciones ya que además del impacto 
académico que representa la ubicación de 
un Campus de la UNAM en esta ciudad y la 
vinculación del personal del Centro de 
Neurobiología con el de la UAQ,seamplia
rán programas de pos grado y de investiga
ción que tendrán una influencia positiva 
sobre las Instituciones de educación Supe
rior de la región, pues los egresados de la 
universidad tendrán la opción de cursar el 
posgrado de Ciencias Fisiológicas, que se 
convertirá en el primero en su tipo en la 
región, con lo que se alentará la formación 
de nuevos investigadores locales. 

Amén de lo anterior, la UAQ tiene la 
posibilidad de asentar en el nuevo campus 
las escuelas de Biología, Nutrición y Medí
cina, Veterinari!!--Y Zootecnía, además de 
centros de ..Investigación y nuevos 
posgrados. 

La UAQ tendrá un fortalecimiento inme
diato. en la academia y la investigación a la 
parque mejores condiciones en la búsqueda 
de la excelencia en la generación, transmi
sión y extensión de los conocimientos. Ade
más, porque "es importante la ampliación y 
creación de nuevos programas de investiga
ción y porgrado ya que la UAQ busca en 
todo momento ofrecer mejores opciones de 
nivel superior '\ue cuenten con las caracte
rísticas necesanas para responder a las exi
gencias del crecimiento poblacional de la 
zona. Tambiéncabedestacarqueseamplia
rán los programas de intercambio académi
co entre ambas instituciones. 

Al establecer en esta ciudad el Centro de 
Neurobiología, la Univen;idadNacional Au
tónoma de México, reconoce que evidente
mente Querétaro 
posee las condicio
nes más adecuadas 
tanto para el desa
rrollo de la cida aca
démica universitaria 
como para el esta
blecimiento de una 
comunidad científi
co cultural que con
forme un polo de 
desarrollo regional 
en la educación su
jlerior, lo que reafir
mará su carácter d~ 
nacional y robuste
cerá su política de 
coadyuvar al desa- ""i:i::::L:':l 
rrollo de la educa- 1 expaas10a. 

Loyola Vera y Cecilia Maciel abogan oorgue sere§pete el Cine Alameda 

A 14 años de demolido_, vuelve 
el rostro del Teatro Plaza 

Por Jesús Flores Lara 

1978~ .. ea los álimos aios de sa espleador~ 
tanto en el sentido de que se pierde un 
edificio histórico, un edificio artístico, sino 
que se pierde parte de la memoria de los 
q ueretaros, porque muchos de nosotros en 
esos cines le tomamos la mano por primera 
vez a la novia, nos fumamos un cigarro ahí 
a escondidas, o vimos 11llí nuestra primer 
película prohibida ... Estas pequeñas cosas 

son parte de nuestra memoria y son parte de 
nuestra identidad, y al momento en que se 
demuele un edifio de estos se esta demo
liendo la microhistoria de cada uno de 
nosostros, además era un edificio valioso, 
con una arquitectura ecléctica, una revoltura 
con neobarroco en estos momentos muy 
valiosa". 

· v 

ción superior y la investigación de exce
lencia en el país. 
ón el combate democrático maderista y no 
pudieron interyenir en la revolución que 
estalló frente a ellos. 

Por otra parte, "desde el punto de vista 
legal no era posible evitar su destrucción 
ya que no había elementos de defensa que 
pud_ieran salvar el edificio". 

. Tampoco es posible responsabilizar a 
alguien", señala al referirse a su destruc
ción, ocurrida durante la administración 
estatal de Rafael CamachoGuzmán. "Yo 
creo que la sociedad civil es la que con su 
movilización puede, más allá de las leyes 
que ya existen, evitar por ejemplo la 
demolición del cine Alamedá". 

Por su parte, la señora Cecilia Maciel 
Landaverde comenta: "ojalá que esa 
nueva fachada sea ejecutada congruente 
con nuestro centro histórico, y también 
debemos hacer algo para que al Teatro 
Alameda no lo vayan a demoler, sino más 
bien solicitamos que sea dignificado. Ya 
hablamos con el presidente municipal y 
le expusimos estos casos, también le diji
mos_que el jardín Zenea es un lugar de 
esparcimiento para el individuo, no para 
que cada vez se le esté recortando sus 
dimensiones para privilegiar el paso de 
los autos. · 

"También le dijimos al señor Carlos 
Urbiola de Obras Públicas, que entonces 
se encargó de ejecutar las obras del jardín 
que no~ preocupa que la cantera sea de 
~ima calidad teniendo en Querétaro de 
primera fueron a traer de Zacatecas la 
peor, pero al parecer prevalecen los inte
reses creados, entre ellos, los compromi
sos (dice, haciendo con la mano el signo 
de pesos)". 

Debe recordarse que este jardín -el 
principal de esta capital- fue remozadb 
durante la administración del alcalde 
Braulio Guerra Malo, y a sólo unos años 
distancia su deterioro es evidente. 



Nacido en Cbinal, AJamos, en el estado de 
Sonora, hace44años, Román Gaxiola Félix 
radica en Queretaro desde hace 13 años. Es 
dirigente estatal del Parti~ Demócrata 
Mexicano y aspira a la presidencia munici
pal de Querétaro. Por encima de' los con
flictos que vive ese partido en su interior 
aquí, proclama: 

-¡No conocen el apoyo que tiene Román 
Gaxiola de un alto porcentaje de la socie
dad! 

-_4De cuántos votos estamos hablando? 
-Voy a dar la gran sorpresa: Pienso ganar 

la presidencia municipal. Y esto no lo dice 
una persona loca o fantasiosa. No es mi 
estilo echar habladas o brava las. Yo hablo 
corto y sustancioso y a la cabeza. La gente 
que confía en mi sabe que conmigo jamás 
tendrán dobleces y que en la presidencia 
municipal tendrán honradez, dedicación y 
servicia. 

- ¿De cuántos votos estamos hablando? 
Los votos se cuentan uno por uno. ¿Cuánta 
gente lo conoce en Queretaro? 

-Nunca los he contado. 
• Y tras la respuesta, con su carga de 

desdén, el discurso, las declaraciones: "Va 
a ver los votos suficientes para ganarle a 
quien se me ponga enfrente. Hablar de 
números es aventurado -añade con su acen
to norteño pero más pausado. Pueden ser 
einco, diez o quince millos que me cono
cen. He estado en auditorios con 8 mil 
gentes que me conocen y me estiman~ ¡No 
menosprecien a Román Gaxiola! 
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Sonorense. 44 años. el pedemista vive en Querétaro desde hace 13 años 

As.piro a la presidencia y daré la 
sorpresa, dice Román Gaxiola Félix 

-¿Cree usted que lo menosprecian?¿ Quié
nes? 

- La gran mayoría de la prensa se deja ir 
mucho por el PRl, el PAN y el PRD, y los 
dan como los partidos viables a ganar. En 
Querétaro yo hago dectaraciones y no se 
toman en cuenta. Lo dice cualquiera de 
esos tres partidos y siempre aparecen en 
primera plana. Aquí hay discriminación 
hacia los partidos no pequeños, sino en 
desarrollo. Somos los partidos jóvenes que 
más tarde seremos adultos. El 21 de agosto 
nosotros obtendremos la mayoría de edad, 
cumpliremos 21 años y ahí todos verán la 
fuerza real de la Unión Nacional Oposito
ra. 

En 'SU oficina de Felipe Luna, en el barrio 
de La Cruz, Gaxiola (con pronunciación 
Gajiola) recibe al reportero casi sin levan
tar la mirada. Lee el periódico. Pregunta
m os sobre su diagnóstico de los problemas 
del municipio '4Ue aspira a gobernar. "En 
Queretaro todos los problemas son priori
tarios", dice. 

-Pero debe existir alguna jerarquización. 
Por algún lado hay que empezar. ¿No le 
pa.rece?· 
-Yo trabajo con la doctrina social cristiana 

y lo princ1pal es el bien del hombre. La 
salud, el abasto ... todos Jos problemas son 
importantes. En estos días tengo proyecta
do denunciar la gran cantidad de olores 
fétidos en la zona industrial de Queretaro, 
por Carrillo, Satélite, la Obrera. Hay pro
blemas en todas partes y--yo como gober
nante tengo ql.le atenderlos todos. 

- ¿Cuál es su forma deacerearse al cono
cimiento de los problemas? 

-Aparte de nuestra plataforma, vamos a 
hacer un levantamiento con unos cuestio
narios para conocer los problemas de cada 
colonia. 

Diciendo és·to enciende su computadora' 
y ordena la impresión de dos hojas con 
cinco preguntas. La número uno pide seña-

lar los cuatro problemas más importantes 
entre 16 opciones, que van desde "exceso 
de población", "miseria" 
v"estacionamiento" hasta "burocratismo", 
t.tránsito" y "prostitución!'. La número 4 
interroga: ¿Qué te gustaría· que yo hiciera 
por tí? 

Dice que en una "primera emisión" la 
dirigencia nacional le entregará 10 mil 
cuestionarios, aunquereconocequesu par
tido carece de recursos para el levanta
miento. En cada' lugar donde se haga cam
paña se pedirá el llenado del cuestionario. 
"Haremos flashmitines. En unos días ire
mos al Centro, irán unos 12 carros, unas 30 
ó 50 gentes. Pero, así, vamos a dar una gran 
y grata sorpresa a todos: todos veráa el 
ape.yo que mi ca~didat.ura tiene en la 800)~
dad. 

-¿Cuál es la propuesta del PDM para -el 
municipio? 

Candidato del PAN a diputado local por V Distrito 

Roland-o García: velando 
rpor la verdad, arribaremos 

a una real justicia social 
. Dentro de próxima contienda electoral, 

advierte Rolando GarcíaOrtíz -candidato a 
.diputado local por el V distrito- el papel 
prepónderante-de la iglesia será "invitar a 
los fieles a cumplir can sus obligaciones", 
que acudan a votar r.or el partido de su 
preferencia~ "para a m bar a una real justicia 
social; al velar por la verdad". 

En el arranque de su campaña político
electoral, durante una reunión con los me
dios de comunicación local, dijo el candi
dato que para efectos _ de los organismos 
electorales, será importante darle a estos 
mayor credibilidad, sobre todo en las elec
ciones proximas. Asimismo calificó a este 
sexenio presidencial como un "sexenio de 
dolor y penurias" en un país donde la 
concienc1a social, ha cambiado. "Estos 
últimos seis años han sido completamente 
diferentes a todos los anteriores, la con
ciencia social es otra ahora". 

En la conferencia de prensa donde estuvo 
presente su coordinador de campaña, el 
diputado local José Moreno Escobedo, el 

actual regidor panista, medico veterinario 
zootecnista, egresado de la Universidad 
Nacional Autónoma de México y director 
de la empresa Industrias Lactel, de la que 
además es socio fundador, se mostró con
fiado en que su partido tendrá buenas posi
ciones en las próximas elecciones. "FJ 
papel que juega Diego Fernández es 
protagónico, es un apoyo para nosotros L 
nosotros esperamos ser un apoyo para é , 
desde nuestro distrito porque vamos a ga-
nar''. · 

Luego de informar sobre la visita al 
estado de Queretaro, del panista candidato 
presidencial Diego Fernandez•deCevallos, 

,quien estará aquí a mediados de mayo, 
. García Ortiz manifestó que durante su ca m
paña tendrá un contacto permanente con la 
ciudadanía". 

En su campaña, según se informó, se dará 
mayor importancia a la real separación qe 
los poderes, la gestoría, la protección a la 
familia y los derechos de los niños. (Mary 
~nzález Hernández). 

-Es una oferta humanista. Un gobierno se 
debe al pueblo pero también voy a impuls~ 
al industrial, que gane dinero pero que 
ayude a que los ciudadanos meJ_oren sus 
niveles de vida. No soy ni populista ni 
elitista, soy de se.Vicio. Voy a estar con 
todos. Me vas a ver por Tiacote, me vas a 
ver por las colonias del rumbo al penal ... 
me vas a ver platicando con el señor que 
vive en casita de cartón. 

Preguntamos por un problema concreto: 
el ambulantaje, por eJemplo. "No es un 
problema de los ambulantes, e8 un proble
ma de todo el pueblo de México ... " 

-Pero aquí ex.iste un problema municipal 
específico, de importante dimensión. 

-Los problemas se arreglan directo, ha
blando, llegando a acuerdo . Ello~ ni son 
delincuentes ni incapaces de razÓnar. Han 
sido demasiado ignorados, me iqtagino, y 
por eso la reacción que tienen. Y o jamás he 
visto al presidente municipal con los 
tianguistas. 

"A lo mejor como cardiólogo, (Alfonso) 
Ballesteros ha de ser una ~minencia, pero 
como administrador no lo veo muy capaz, 
veo que ha sido cobijado mucho por el 
gobierno del estado y está maniatado. Lo 
critico y lo compadezco. 

"¡Pienso en la impotencia que ha -de _ 
haber sentido cuando los comerciantes to
maron la presidencia múnicipal! ¡Sin una 
fuerza pública que lo defendiera! ¡Son 
hechos bochornosos! Y o fuí el primero en 
defenderlo. ¡La dignidad de su investidura 
municipal fue mancillada, fue una gran 
ofensa al pueblo de Querétaro! Gente 
escudada en una necesidadentendible, pero 
eso no se puede permitir. Ha de haber 
sentido (Ballesteros) un gran coraje en su 
inteFior, una gran rabia por no poder hacer 
nada. Es necesaria la creación de un cuerpo 
policiaco municipal, bajo sus órdenes, que 
resguarde su investidura. 

- Prohibiría usted las manifestaciones de 
protesta... . 

-No se trata de prohibir. Se trata de hacer 
respetar la dignidad de la investidura. 

Más adelante, Román Gaxiola dice que 
el PAN no le lleva ninguna. ventaja por "los 
millones" de que disP9ne. "Por más millo
nes que tengan ni un solo voto· me van a 
quitar. Y son muchos los que van a votar 
por mí. La sorpresa que se van a llevar 
ustedes. Y ahí estaré para que lo· resalte o 
me lo reclame. 

Tema ineludible, para concluir, un co
mentario sobre los conflictos internos y la 
debilidad del piulido del gallo colorado, 
hoy base de la llamada Unión Nacional 
Opositora, cuyo candidato presidencial, el 
ex panista Pablo Emilio Madero, estará 
aquí el 25 de mayo. 

-Antes de nosotros, desgraciadamente el 
partido fue un abandono, las dirigencias 
anteriores lo sumieron en un 
enconchamiento y no tuvieron apertura 
hacia nuevos-ciudadanos, se encerraron. 
Nosotros hemos abierto los brazos y vemos 
qúe la gente está deseosa de participar. Te 
soy franco: he entre~ado más de 2 mil 
trípticos y, sin amarilhsmos, te diré que no 

'llleheencontrado unosoloquemediga que 
está con el PRI. Y lo vamos a demostrar 
contundentemente el 21 de agosto. Será 
una demostración aplastante. Todos se van 
a quedar asombrados ... 
. -Pero son 2 mil gentes en un municipio 

de más de medio millón ... 
- Pero es como en las encuestas, es una 

muestra de todo el universo. 
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En la comunidad de San Germán, ubica r_ 
a unos 15 kilómetros de la cabecera muní
cipal,elgobemador Enrique Burgos escu
chó la queja de sús habitantes, quienes 
dicen vivir en angustia e incertidumbre a 
Biz de que los hermanos Femández de 
Cevallos "se dicen dueños del rancho y no 
oos permiten construir nuestras viviendas". 
Estos_problemas, explicó el señor J. Reme
~ Reséndiz, datan desde 1967, pero aún 
cuando ya cuen.tan con algunos servicios 
municiptles -instalados desde hace seis 
años-, las hostilidades cootin~n. 

Dicen que desde 1967 Jos hostig;an los hacendados Fernández de Cevallos 

Habitantes de San Germán plantean viejas 
quejas ante el gobernador Enrique Burgos 

Recuerda este lugareño de 47 años que 
desde 1967 han tenido tenido problemas 
para fincar sus casas: "si hacíamos una 
casita de adobe éra. la misma que nos 
venían a tirar, entonces ya después como 
dicen que la unión hace la fuerza, apoyán
donos el pueblo empezamos a formar las 
calles y a instalar los servicios públicos", 
comenta mientras algunos habitantes asen
tían en actitud de apoyo a su versión sobre 
los hechos. 

"Quisiera que supieran los demás que no 
estamos ignorantes -de todo lo que está 
pasando y de que creen ellos que no nos 
J>Qdemos defender, hao platicado los del 
comité de Solidaridad con ellos para q·ue 
quede fonnalmente-instaladoel puebloy la 
respuesta ha sido negativa". 

Al principio, el senor Reséndiz señaló 
que temía hacer esta denuncia -"porgue no 
me quiero meter en problemas"· pero es 
necesario que la gente viva en paz. En 
respuesta, el gobernador -que realizó esta 
gi~ el pasado2demayo-ofreció investigar _ 
y solicitó al alcalde Salvador Olvera aten
diera este reclamo. 

Recuerda J. Remedios Reséndiz que en 

"No admitiré impunidad", ofrece Enrique Burg;os 

Se enfrentan a balazos agentes 
judiciales federales y estatales-

J;..amadrugadadel pasado4 de mayo miem
bres de la Pelicía Judicial Federal 

· balacearon el automóvil de Arturo Flores, 
elemento de la Policía Fnvestigadora Mi
nisterial. . 

Hasta. el momento de cierre de esta edi
ción~ desconocÍ/! el motivo por el c_ual el 
elemento de la PIM fue atacado. Sólo exis
te la versión de que Arturo Flm-es "fue 
confundido" y después de dar la orden de 
que se detuviera los policías judiciales 
abrieron fuego al no encontrar respuesta. 
No obstante existe confusión y se espata 
que en el transcurso de la semana próxima 
se tenga un. informe completo· sobre los 
hechos. 

El gobernador del estado, Enrique Burgos 
García, señaló que con la finalidad de 
evitar actos de violencia en la entidad, y en 
el país, se hará una investigación ex ha usti
va y se aplicará la ley "caiga quien caiga". 
"Se debe eliminar lo que no strve", señaló 
el pasado jueves 5 al respecto. En-tanto, el 
delegado de la Procurcaduría General de la 
República en Querétaro, Eduardo Peruyero 
Redondo, sostuvo que "las cosas caerán 
por- su propio peso", y advirtió que el 
mcidente "no empañará" la imagen de las 
dos corporaciones policiacas implicadas. 
Indicó que mediante una indagatoria del 
fuero cop1ún se esta bl~rá la "verdad real" 
en torno al caso. 

IFE: 15 de junio, plazo para reponer 
e.redenciales de elector extravia.das 
La delegación ·estatal del I-nstituto Federal 
Electoral informó que !Odos aquellos ciuda
danos que hayan extraviado o le.s haya sido 
robada su credencial -de elector, pue<lenrecu
perarla prese11tando una solicitud de reposi
ción en el módulo de su jurisdicción electoral. 

En el paí~ añadió, existen 2 roil33'7 módu
los de atención ciudadana en las 31 entidades 
del país y el DF. El plazo para este propósito 
vence el15 de junio. La dependencia indicó 
que es compromiso dellnstituto Federal de 
Electores, por conducto del Registro Federal 
de Electores que el mayor número de ciuda
danos o.btengan su CredenciaL para Votar con · 
fotografía. En cifras preliminares al 17 de 

abril del presep.te año, se han entregado 44 
millones973 mi1672 nuevas micas. La últi-

. ma fecha de entrega de· ~ Credencial pata 
Votar con Fotog'rafía ·será el próximo 17 de 
julio de 1994, treinta y Ginco días antes de los 
comicios del 21 de agosto, en que se elegirán . 
senadores, diputádos federales, diputados 
locales, alcaldes y presidente de la República. 

Por otra parte, la dependencia informó que 
"el hecho de que aparezcan en el Padn)n 
ciudadanos con uomicilio conocido, de nin
gúna manera constituye una irregularidad re
lativa a este instrumento electoral", toda vez 
que en el país existen areas q!Je aún carecen 
de ñome~clatura <X'mpleta u ordenada. 

Listos, -1191ocales más en La Cruz 
El ~ado 30 de abril fue entregado el anexo 
del Mercado Josefa Ortíz de Dómínguez que 
esta conformado por 119locales mas. Duran
te la inauguración de los nuevos locales, el 
secretario general de la unión de locatarios de 
ese mercado, Arturo Bárqmas Piña, agrade
ció a las autoridades el apoyo otorgado a los 
lócatarios, para la construcción de este anexo. 
En tanto, eJ secretario de la Federación de la 
U giones de Comerciantes, J. Merced Aguilar 
Trejo, afirmó que con la entrega del añexo, el 
compromiso establecido desde hace das años 
por el gobierno esfatal y los comerciantes . 
¡>3ta dignificar el comercio pequeño, quedo 
finalmente cumplido. 

En presencia d~l-gobema~er Enrique Burgos 
García, el dirigente de los comerciantes infor
mó que ya se encuentran casi terminas nuevas 
obras en los mercados de SantaRosaJáuregui 
y Los Sauces y en unas semanas se inagurará 
y se hará la entregade los mercados Prime,ro 
de agosto de la colonia Presidentes, en 

· Cadereyta, el Tintero, _en San Pablo y San 
'Pedrito Peñuelas. 

Dijo que se iniciará la obra del mercado 5 
de mayoenSanJuandelRío, lo que represen
ta, añadió "una gran satisfacción de los co
merciantes que han tenido plena ronfianza de 
las autoridades para contar con un patrimonio 
para ellos mismos''. 

· Por LinaM. Salinas Flores 

1972los hacendados Femández deCevallos 
fueron a San Germán en estado de ebriedad 
y le dieron un balazo a un joven que afor
_tunadameote no murió. La agresión, expli
có, se debió a una reacción luego de que los 
pobladores intentaron introducir servicios 
municipales. Este pueblo se conforma de 
más de 100 hectáreas, pero. "nosotros nos 
conformamos con unas cuatro hectáreas 
para que nos dejen vivir". 

"En una ocasión -relata el propio Reme
dios- los Fernández de Cevallos fueron al 
pueblo, yo venía de baiíahne y como levan
taron mucho polvo con su camioneta me 
pasé del lado contrario y se acercaron para 

darme un cachazo en la cabeza". 
El ejecutivo estatal estuvo acompañado 

de varios rerresentantes de los niveles fe
deral, estata y municipal, los cuales dieron 
respuesta a las necesidades que les 
plentearon loshabitaójes del lugar. Duran
te la gira, el Ejecutivo estatal entregó 20 
obras oon una inversión de 25 millones 582 
mil8.48 nuevos pesos para beneficiar a 152 
mil ha bítantes de las comunidades Santa 
Lucía, Palmillas, El si-tio, La Valla, San 
Germán. 

Asimismo, entregó mobiliario en centros 
eduéativos e~ la calonia Pedregoso, ade
más de 459 escrituras en la comunidad de 
San Pedro Ahuacatlán. .. ·' 

Mi cuartilla a espadas-

La unidad 'na·cional: -
un charro montado en su· ca~b-allo 

A lexan.dro M artznezC amberos 

Cada vez que ~1 gobierno enfrenta graves 
dificultades, saea de so " Kardex" una 
gran taijeta oon letras capitales: "Uni
dad Nacional", La Teoría Polítiea oc no
ce tres emblemas estratégicos: Unidad 
Proletaria (socialista), Unidad Popular 
(democr.átjca) y Unidad Nacional (bur
guesa). Cuando Francia iba a ser invadi
d·a po~ los 'Estados moná rq ulcos 
coa ligados para ahogar la Revolución, al 
grito de "La Patria Está en Peligro", 
todas las fuerzas de la nación (excepto, 
claro está , los ·nobles. y el_ alto clero 
contra-revolucionarios), explícita. o 
implicitamente formaron la gran unidad · 
que representó el ejército nacional que 
triunfó. en Valmy. Dura'nte la resistencia 
a la ocupación nazi, franceses de todas 
clases (con las excepciones de rigor), se 
unieron contra el invasor. Después de la 
guerra "De Tres Años", guerra civil 
envonada y sangrienta, contra la Inter
vención Francesa y el Imperio se dió, de 
modo general (excepciones conocidas) 
una lucha de Unidad Nacional. Cuando 
la guerra antifascista (1942-45), Avila 

Ca macho llamó a la Unidad Nacional, y, 
si pudiera haber sido !JO señuelo (con su 
''Pacto Obre(o-Industrial", con 9ue los 
empresarios "hicieron su agosto"), tenía 
su base en el peligro y la defensa nacio: 
na/. Ahora, los insisJentes ll,amados a 
"La Unidad y Concordia de todos los 
mexicanos", ES UNA FARSA 
POLITIQUERA. 

· Si la política _de Avila Camacho dejó . 
amargos recuerdos en los trabajaclo_res y 
masas populares, ahora, que más 
acentuadamerttese vela injusta dístribu
ción del ingreso,- con un Pacto que tiene 
grilletes y garrote, con salarios de ham~ 
bre, desempleomasiv.o, ganancias enor
mes, fortunas al vapor; y frente a los 
polos de miseria y opulencia, clamor 
democrático ante dedazos ise exige pa
sividad, nada de discrepancias o 
enfrentamientos? Más que farsa, es un 
crimen "folklórico": el de un charro 
montado en su caballo, con espuel·as y 
freno y fuete en las manos. Lo que urge 
es unidad y alianzas populares, deci
sión, acción y triunfo electoral. 
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En una situación sin precedente desde su 
fundación hace nueve años, la Facultad de 
Filosofía de la UAQ vive tiempos difíciles 
por la sucesión del director. Mientras la 
mayoría de consejeros estudiantiles apo
yan al maestro Bernardo Romero V ázq uez, 
los consejeros maestros están por la reelec
ción del actual director, Francisco Perusquía 
Monroy. 

La tarde del viernes 6 de mayo, los 
estudiantes manifestaron su inconformidad 
mediante carteles con leyendas que piden 
"apertura democrática, proyecto académi
co; sufragio efectivo no reelección, debate 
público entre los aspirantes, lugares para 
prestar el servicio social y baños limpios". 
En una cartulina se pódía leer "que té han 
regalado que puedas perder'', en clara alu
sión a estudiantes que han sido beneficia
dos con horas clase en colegios como San 
Javier. 

En estrevista con este semanario, Ber
nardo Romero Vázquez reflexiona acerca 
de las condiciones que llevaron a los estu
diantes a protestar públicamente y explica 
su proyecto de Facultad. 
. "La legislación universitaria es poco pre
cisa y no establece los mecanismos concre
tos para la elección, hay un cierto margen 
de posibilidad de participación de todos los 
estudiantes y los maestros y lo que quere
mos es que efectivamente participen todos 
en esta elección". 

Compiten Francisco Perusguía y Bernardo Romero V ázguez 

Demandan proceso abierto para 
elegir director en Filosofía 

Por Jesús Flores Lara 

"Hay oposición directa por parte del di
rector Francisco Perusquía para que el pro
ceso se haga abiertamente, pretextando 
que no estamos preparados para la demo
cracia y que ya no hay tiempo. Le que 
queremos es que se detenga para que 
platiquemos con calma todas las alternati
vas que tenemos, nuestra propuesta es que 
sea voto universal, secreto y directo". 

La protesta, "que muestra que hay mucho 
descontento y agitación, llegará hasta don
de sea necesario", siempre "con nuestro 
espíritu democrático, como lo ha esta bleci
do el señor rector''. 

Romero Vázquez, maestro en Antropo
logía y doctorado en Criminología, explicó 
que aspira a la dirección porque "la mayo
ría de los alumnos y algunos maestros me 
han apoyado, :lespués de una ascultación 
que se hizo hace dos semanas". 

"Yo propongo que se revisen los planes 
de estudio, se mejore. la calidad académica 
y sobre todo que se nos dote de la tnfraes-

tructura material indispensable, no tene
mos salones, están en ruinas siempre llenos 
de polvo, no tenemos baños mínimamente 
higiénicos, pasan semanas sin que alguien 
pase una franela sobre los escritorios, no 
tenemos una biblioteca, no tenemos secre
taria en la tarde, no tenemos tiempos com
pletos, estamos pues en condiciones muy 
precarias y esto incide en la calidad acadé
mica. Tenemos que elevarla y responder a 
los retos de la modernidad". 

A los ·egresados que se encuentran 
desempleados se ofrecerían cursos de espe
cialización en posgrado que les permitan 
particularizar su oficio de filósofo, pero 
sobre todo hay que promover la calidad de 
los egresados para que tengan capacidad de 
insertarse en 1;:. planta productiva. 

Tenemos q•Je difundir y promover la 
valoración del conocimiento, a fin de que 
el filósofo tenga mejor aceptación y sea 
contratado en centros educativos, cultura
les o en la propia universidad. No se conoce 

"Autoritarismo y legalismo contra democracia : Perusguía busca conservar el poder" 

Crónica de una reelección anunciada 
¡Ay! Utopía, 

cómo te quiero 
porque les alborotas el gallinero 

¡Ay! Utopía, 
que alumbras los candiles 

del nuevo dia 
J. M. Serrat 

1 
Mientras en otras escuelas y facultades de la 
universidad de Querétaro -psicología, so
ciología, idiomas ... ¡hasta en derecho!- se 
desarrollaban intensos procesos de carácter 
democrático para la elección de los nuevos 
directores, en la nuestra no pasaba nada, es 
decir, cuanto pasaba se hallaba oculto, con
trolado, agazapado, o bien tibio, temeroso y 
titubeante. Los profesores críticos u oposito
res nos hallábamos concentrados en la consu
mación de un concurso de oposición que 
casualmente hasta estas fechas habían dejado 
de boicotear. Los tiempos se estaban agotan
do ya y el Consejo Académico 
no sesionaba. 

La jugada era muy clara. El plazo para 
entregar la tema era el lunes 9 de mayo, muy 
propicio a sumarse al viernes 6 para hacer 
puente con el jueves 5 y el martes 10. Si r-e 
convocaba a Consejo para el miércoles 4 :os 
consejeros podrían hacer y dehacer a sus 
anchas en una universidad a punto de irse a 
paseo. . 

Los estudiantes de la licenciatura en filoso
fía, los mismos que durante el pasado V 
Diálogo Filosófico concluyeron la urge·nte 
necesidad de una reforina de la facultad, por 
fin se animaron y, pese a la contumaz oposi
ción y a los malos oficios de alguno que le 
debe favores a los actuales usufructuarios de 
la facultad, decidieron ruchar por un proceso 
democrático. 

Tres profesores (Bernardo Romero, Gon
zalo Guajardo y quien esto escribe) nos ani
mamos entonces a seguir su ejemplo, y el 
lunes 2 nos movilizamos para conseguir que 
el martes 3 se discutiera el asunto en una 
asamblea de maestros. Casi tres horas nos 
costó el saGar a nuestros honorables colegas 
(me refiero a los tres o cuatro que abanderaron 
la defensa de la autoridad) del silencio ner-

Juan Carlos Moreno 

vioso a la descarada negativa. No, no quisie
ron que se abriera un proceso democrátioo 
porque, según ellos, tal cosa implicaba vio
lentar las leyes, y Perusquía había jurado 
solemnemente que siempre las defendería. 
De nada sirvió que nos esforzáramos por 
persuadidos precisando el sentido de los tér
minos jurídicos, apelando a los casos de psi
cología o de idiomas, citando las elecciones 
de Sudáfrica y las transformaciones inminen
tes en nuestro propio país. Ningún caso hicie
ron de la dilucidación que entonces hicimos 
del espíritu de las instituciones democráticas. 
Dijeron no ser el momento para filosofías. 

Un ilustrísimo antropólogo local, el mismo 
que. hace algunos números se declaraba in
dignado en este semanario contra quienes no 
permiten la autonomía de los inditos, nos 
salió entonces con la brillantez de que, dada 
la relatividad de las culturas, quién sabe qué 
sería la democracia. Otro lo secundó impúdi
co preguntándose si no estaríamos partiendo 
de un falso supuesto al asumir que la univer
sidad era y debía ser democrática. 

Uno de los apologistas de la autoridad se 
instituyó entonces en defensor de la democra
cia; pero de la democracia re-presentativa, es 
decir, de la democracia excluyente. Se decla
ró partidario de que los consejeros eligieran 
por nosotros al nuevo director. Le pedí enton
ces, pues él es consejero, que nos citara a sus 
representados para que le dijéramos porquiéñ 
debía votar. Tartamudeó un instante y se 
excusó diciendo no tener poder de convoca
toria, pero que estaba dispuesto a escuchar 
mis propuestas. Yo no agradecí ni tampoco 
aproveché su generosidad. 

Nosotros no nos rendíamos, emprendíamos 
explicaciones, refutábamos sus endebles ar
gumentos, insistíamos en que la verdadera 
democracia exige el voto universal y directo, 
voluntario y consciente y, por si las dudas, 
secreto. Simplemente no quisieron escuchar
nos. Algunos de los que no decían ni pío se 
comenzaron a ir. A Perusquía se le ocurrió de 
pronto que la asablea no era legal. No quisie
ron votar, se levantaron y se fueron. 

Aunque a estas alturas ya no puerlo decir 
que no los conozco, de todas formas saH de 

ahí muy pero muy decepcionado, y m u y triste 
también ... Y con unas ganas enormes de abra
zar a mis compañeros de lucha. Nosotros sí 
estuvimos a la altura de la frase y del ejemplo 
de Vasconcelos que tanto se pisotean en esta 
universidad tan veraz y honorable. 

11 
Al día siguiente, miércoles 4, sesionó el Con
sejo en el salón que ocupan la Coordinación 
de filosofía y la biblioteca. Los del pueblo 
metimos mesabancos viejos y una báne<1 de 
madera, muchos permanecieron incómoda
mente recargados en los rincones, otros más 
hicieron bola en la puerta. La dirección y sus 
consejeros (pues su trabajo le ha costado 
manipular los procesos para tener ahí a sus 
consejeros) iban a tratar de asegurar la reelec
ción y, con ella, sus respectivos privilegios. 
Los estudiantes de la licenciatura y Bernardo 
Romero, al parecer el único consejero maes
tro con voluntad y pensamiento propios, tra
tarían de evitarlo. Quién sabe qué posición 
tomarían los nebulosos representantes alum
nos de las maestrías. 

E 1 primer paso, exigir un proceso demo
crático. Diccionario de la lengua y leye8 en 
mano, Bernardo Romero demolió una a una 
las trabas legales que Perusquía y los suyos 
inventaban. No cedieron, como era de espe
rar, y votaron en contra de la democracia de a 
de veras. Dijeron que sí pero que hasta la 
próxima, como siempre. El representante 
alumno de antropología, que la defendió bri
llantemente en el discurso, votó contra la 
democracia de a de veras. 

Leyó entonces Francisco Perusquía una 
conmovedora carta de los intendentes (que 
según él y su habilisima retórica también 
deberían tener voz y voto en el Consejo 
Académico, ya que tanto hablábamos de de
mocracia), que exaltaba las virtudes de.nues
tro actual director en un estilo extrañamente 
parecido al suyo propio y recomendaba enca
recidamente a los consejeros consideraran su 
reelección. La consejero alumno de la maes
tría en filosofía propuso entonces una tema en 
la que a~recia el nombre de Perusquía y ésü< 
se apresuró nervioso y contento a indicar a su · 

qué saber hacer el filósofo porque no he
mos definido un perfil claro ni hemos he
cho una promoción adecuada. 

Por último, consideró de gravedad que 
docentes de otras disciplinas sean quienes 
imparten clases en la Facultad Esto se debe 
a que "pocos tenemos formación filosófica · 
y esto incide en la calidad de la educación. 
Si un porcentaje mínimo no lo tuviera sería 
poco grave, pero si la gente que tiene 
tiempo completo en la Facultad no tiene la 
carrera de Filosofía, carece de la formación 
para formar filósofos. No basta con tener 
algunos conocimientos hay que ser forma
do en al hábito filosófico, en el trabajo de 
la reflexión filosófica. Es la única manera 
en que se puede enseñar filosofía" . 

secretaria que no ~rdiese tiempo y lo asenta
ra en actas. Los alumnos de la licenciatura ·en 
filosofía dejaron muy en·claro que por ningún 
motivo aceptarían que Perusquía se reeligiera. 

E 1 segundo paso, defendernos con sus pro
pias annas. No aceptaron entrarte al juego 
democrático escudá~dose en pretextos tontos 
(que si es muy complicado, que si ahora no 
hay tiempo) y, sobre todo, en legalismos. Nos 
golpearon con la ley, con la letra ambigua 
moldeada según sus propios intereses. No 
nos quedaba otra que jugar a su propio juego 
con sus·propias reglas, defendemos con la ley 
y con su aplicación estricta y escrupulosa. Y 
desde luego no hace falta que, como ellos, la 
violentemos, nos basta con encontrar alguna 
cláusula de las que ellos suelen violar, ya que 
no se cuidan de no hacerlo. Pues bien, la Ley 
Orgánica de la Universidad Autónoma de 
Querétaro sólo prescribe, para los Consejos 
Académicos (véase el apartado III del articu
lo 26°, en el capítulo VII), "Un Consejero 
Catedrático y un Consejero Alumno de los 
Estudios de Posgrado", de tal manera que 
cuatro están de más. 

Histriónicas caras de sorpresa, reproches 
porque ahora no somos democráticos ~1 
rudo lloriqueando porque los limpios le jue
gan rudo--. ''Pero es que el Señor Secretario 
Académico nos dió permiso" (¿Tiene el se
cretario académico tal facultad?, ¿dónde cons
ta?). ''Muéstranos tal permiso", se le responde. 

Ojalá los representantes alumnos de las 
maestrías, que espero no estén comprometi
dos, y sobre todo sus representados nos en
tiendan. No es contra ellos que quien promo
vió que estuvieran representados advierte aho
ra que legalmente no tienen voto, sino por 
ellos, por nosotros, porque podamos introdu
cir un orden democrático en la facultad. En 
todo caso nos oponemos al voto que se opuso 
a que todos, los estudiantes de las maestrías 
·incluidos, tuviéramos voto. 

E 1 último recurso, la resistencia. Se conta
bilizaron no obstante los votos, Nueve a favor 
de Perusquía y de Gabriel Corral (seis, o al 
menos cuatro de los cuales no son estricta· 
mente legales), les faltaron apenas siete déci
mas de voto para legitimar la reelec6ón. La 
licenciatura en filosofía y alguien más (no 
supe quién) se pronunció por Bernardo Ro
mero. (También se propuso a Gonzalo 
Guajardo). Se atascó el proceso y el Consejo 
entJó en sesión permanenle. 

El miércoles 11 por la tarde será el próximo 
encuentro. 

.. 
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Lunes 2 de mayo 
Indígenas chamulas, expulsa. das hace ocho 
meses de sus comunidades detuvieron y 
entregaron a las autoridades judiciales a 
cuatro cacique~. presuntos responsables de 
la salida de 250 indígenas "por asuntos 
religiosos". En Socoltenango se dictó for
mal prisión a nueve presuntos invasores de 
un predio. En la localidad fronteriza de 
Unión Juárez, campesinos y ejidatarios 
acordaron solicitar al Congreso del Estado 
la autonomía de un nuevo municipio con el 
que se incrementan a cuatro las regiones 
que demandan su independencia después 
del alzamiento del EZLN. Organizaciones 
indígenas y evangélicas demandan a la 
Secretaria de la Defensa Nacional la inves
tigación y sanción del elemento del Ejécito 
Mexicano que agredió a balazos a la indí
gena tzotzil Rebeca Collazo López la no
che del viernes 29 de abril demandando el 
retiro de retenes. Después de señalar que 
los planteamientos que hace el EZLN son 
compartidos por grandes sectores de la 
sociedad, Eduardo Robledo, precandidato 
del Partido Revolucionario Institucional al 
gobierno del estado de Chiapas, hace el 
llamado para que se constituya en un par
tido político. Por su parte, el Partido de la 
Revolución Democrática sigue realizando 
las consultas entre los diversos sectores del 
eStado con miras a la elección del candida
to a la. gobernatura. 

Martes 3 de mayo 
Luego de 13 días de ausencia se reúnen 
Camacho Solís y Samuel Ruiz en San 
Cristóbal con miras a reanudar el diálogo 
de pacificación después de 62 días de sus
pensión. Se anuncia que Ernesto Zedilla 
iniciará una ruta de campaña porTapachula 
y Tuxtla Gutiérrez. Posteriormente indíge
nas chamulas "secuestran' .. por 6 horas a 
dos de los caciques acusados de la expul
sión de varias centenas de familias de sus 
comunidades luego. de que fueron puestos 
en libertad bajo fianza. Por s u parte, Eduar
do Robledo Rincón aseguró que con un 
proceso elec~ral limpio y transparente se 
garanti:¡;ai]a 'el proceso de pacificación en 
Chiapas~_ Aparecen en San Cristóbal cam
pañas de difamación contra el mediador 
Samuel Ruiz Gareía con la leyenda: "se 
busca por traición a la patria". · 

Miércoles 4 de mayo 
Expectación ante la segunda reunión de 
Camacho·Solís, Samuel Ruiz y represen
tantes del EZLN en la comunidad 
Guadalupe Tepeyac del municipio de Las 
Margaritas. Por su parte, Carlos Salinas de 
Gortari en un mensaje dirigido a la nación 
señaló que se promoverá la unidad"nopara 
callar voces discrepan tes, sino para sumar 
voluntades en el fortalecimiento de las 
instituciones", por lo que propuso "sin 
limitar la democracia ni las libertades" 
oponer a la violencia la fuerza de la ley. 
Reafirma su apoyo al comisionado para la 
paz en Chiapas. 

Jueves 5 de mayo 
Camacho Solís señala que todo está listo 
para cumplir los 34 Compromisos Para la 
Paz en la Zona de Los Altos- y la Selva 

-acordados en la primera fas~ de diálo~os 
con EZLN. Se mantendrá comunicactón. 
permanenete en las próximas semanas. Por 
su parte, en Tapachula Ernesto Zedilla 
elogia la decisión zapatista de escoger la 
vía de la negociación señalando que dicho· 
diálogo es un ejemplo para los mexicanos 
y el mundo: Ofrece·garantías a empresarios 
que le sólicitaron· aéabar coil el via crucis 

· l'Ma a la página:9 

, , h 1 . " "Esta Camara es m1a y ago o gue gu1ero ... 

incurre el líder de la Canacope en delitos 
electorales al coaccionar en favor del PRI 
La señora Raquel Alvarez Pacheco, propieta
ria de Proyecto y Decoración, deJ!unció que 
Pedro González Rivas, director general del 
Grupo Canacope Querétaro, violó las reglas 
de ese organismo y el artículo 41 de la Cons
titución, e incurrió en delitos electorales, toda 
vez que "está coaccionando a sus agremiados 
a inclinarse por un candidato presidencial". 
El dirigente de la Canacope "ha puesto a esa 
organización a favor del PRI y de intereses 
personales". -

En varios documentos hechos llegar a nues
tra redacción, Alvarez Pacheco expresó su 
protesta porla convocatoria que hizo González 
Rivas al Foro "Análisis de la Problemática 
Empresarial" con la expresa intención de 
hacerle llegar las conclusiones ''al Lic. Ernes
to Zedillo", el5 de mayo pasado. En una carta 
enviada al diri~en~ dijo lament:u. que "la 
primera comumcacton que he rectbtdo de la 
Canacope sea en unos términos que no contri-

. huyen a superar los difíciles momentos por 
los que atraviesa nuestro país". 

En todo caso, le pidió, tales conclusiones 
deberían hacerse Uegar ''a todos los candida
tos a la preside~cia de la República" y "evite 
este tipo de actos partidistas, ya que la 
Canacope no es una célula del PRI". Sólo así, 
expuso en su comunicación, "mostrará la 
verdadera voluntad de que el proceso y los 
resultados electorales sean confiables y lega-

1 " es . 
En información verbal, la señora Alvarez 

Pacheco señaló que una vez concluído el 
Foro, "le dije a González Rivas que esto no 
era justo, puesto que en la Cámara había 
gente de otros partidos políticos, a lo ctJal me 
contestó que st no me parecía me fuera, por
que esta Cámara es mía y yo hago lo que 
quiero". ¿Es suya?, le preguntó. "Sí, sí es 
mía", fue la respuesta. 

-· 

Exige PAN excluir del 
lEE a Martínez Barra
das por apoyara Zedillo 
La dirigencia estatal del Partido Acción 
Nacional exigió la eliminación de Jorge 
Martínez Barradas, dirigente de la Cámara 
Nacional de Comercio en Querétaro y 
consejero ciudadano, miembro del Con
sejo General del Instituto Electoral de 
Querétaro, en razón de que participa abier
tamente en la recién formada'"célula em
presarial" en apoyo del candidato presi
dencial del PRI, Ernesto Zedillo Ponce de 
León. Su participación en esa instancia de 
respaldo al PRI por parte de acaudalados 

· hombres de negocios, resta im_J'3rcialidad 
en su trabajo como representante de la 
llamada sociedad civil, advirtieron los 
panistas José Moreno Escobedo y Gerardo 
Nava Bolaños. 
· En la "célula empresarial" formada el21 
de abril pasado, participan una treintena 
de importantes figuras del sector'privado, 
entre las que destacan dirigq.¡t~ de la 
Canacintra, Canaco, Canacope, la Aso
ciación de Industriales de Querétaro y la 
Unión Ganadera Regional de Querétaro .. 

Por último, los panistas acusaron a los 
alcaldes de Colón, El M~ués, Pinal de 
Amoles y San Joaquín, de desviar fondos 
del erario muniCipal en apoyo de candida
tos del Partido Revolucionario 
InstitucionaL por lo que demandarán su 
desafuero e investigación. 

Esto que escribo va dirigido al C. Enrique 
Burgos García, Gobernador Constitucio
nal del Estado de Queré~ro, y a la opinión 

Una historia gue es la de muchos 

publica: ,_.;· 
Soy desempleado ... ¡brillante noticia!_, 

prácticamente en todos los países del lla
mado mundo libre este grito resuena cada 
vez con mayoT fuerza, pero resulta que en 
México la cifra respectiva alcanza niveles 
de escándalo puesto que alrededor de la 
mitad de la PEA se integra con personas 
que careeen de ingresos seguros. 

Me tomo el atrevimiento de robar un 
valiosísimo espacio aEINuevoAmanecer 
porque de mi caso individual puedo deri
var hacia interesantes reflexiones para la 
opinión publica. Si este humilde setvidor 
(pasante universitario con manejo perio
dístico de dos lenguas extranjeras) no pue
de encontrar una plaza laboral, ¿cuál será el 
infierno de aquellos compatriotas que por 
·mil causas no tienen más posibilidad de 
desempeño que el de un trabajo manual 
elemental? 
Me animo a escribirle, señor gobernador, 

porque más allá de diferencias partidarias, 
usted me merece el respeto de la claridad 
absoluta sobre el origen de su unción gu
bernamental.Izquierdista recalcitrante hace 
tres lustros, comprometido socialcristiano 
en la actualidad, deseo dejar constancia de 
qu~ en mi trato con funcionarios del 
prigobiernismo queretano, me he encon
trado no pocos resabios de la época en que 
el tricolor era un partido que presentabaa 
bastantes elementos plausibles ... pero doy 
cuenta de que, lamentablemente, existen 
muchos 
priístas-pueblo, que no han adverido aún 
las infinitas diferencias entre las tesis del 
PNR-PRM con lo que de ese partido han 
hecho hoy los neopriístas. . 

¡Paradojas que tiene la vida!... soy en la 
actualidad una víctima más de las crimina
les políticas económicas del capitalismo 
salvaje, en la más patética visión de Tomál? 
Hobbes, pero resulta que subsisto con base 
en aquello que pudieron legarme dos ho
nestos burócratas de medio pelo -mis pa-

•.. Y los desempleados, señor 
gobernador, ¿por quién votaremos? 

dres- que a mediados de siglo pudieron 
benenficiarse del hoy ridiculizado (con toda 
la mala leche del mundo) "populismo eco
nómiCo.". 

Rectoría económica del Estado. No me 
cabe la menor duda, de dicho precepto mu
chísimo se beneficiaron dos generaciones 
deconnacionales.Nosotros mexicanos, fla
mantes miembros de la OCDE, deberíamos 
tomar nota de los aciertos socioeconómicos 
de nuestros más aventajados socios, los pue
blos de la Europa Septentrional. Y no solo 
me refiero a los casos de los socialdemócra
tasen el go biemo, aún los gobiernos centris
tas han tenido buen cuidado de mantener el 
sólido andamiaje del"welfare sta te" estable
cido -para quedarse permanente-a partir de 
la posguerra. 
CEIMSA-Conasupo, tiendas departamen

tales, escuelas públicas, hóspitales guberna
mentales, carreteras federales ... Las prime
ras están en franca vía de extinción; las 
segundas languidecen notoriamente. 

Que el Estado no es un buen administra
dor ... vil verdad a medias ¿acaso todos los 
mexicanos hemos de ser corruptos? 

El hecho de que la tragicómica "docena 
trágica" haya estado plagada de escándalos 
por malos manejos del erario público no era, 
en lo absoluto, pretexto válido para entregar 
el país a laiP, misma que, por definición, no 
tiene más móvil que el lucro y, por ende, 
nada tiene en común con nuestt'as hermanas 
de San Vicente de Paul. 

' Me viene a la ~emoria aqúel dicho !an 
común hace tres décadas en la_ Unión· Ame
ricana: "Lo que es bueno para la General 
Motors . es bueno para todos los 
estadunidenses ... " El neopriísmo parece 
retomar hoy la esencia de djcho plantea
miento al apuntar -por vías de hecho- que "lo 
que.es bueno para la COEC,E, es bueno para 

el país". 
Indigna sobremanera que un pueblo 

como el nuestro, con tantas potencialida
des en recursos humanos y naturales, deba 
poner "todo los huevos en la canasta" del 
comercio exterior. 
Para ciertos países el mercado externo lo 

es todo; para otro como el nuestro, sólo un 
factor coadyuvante .al desarrollo ... pero 
ello con criterios de réalismo y nacionalis
mo, y con metarde redistribución social. Y 
no siquiera el INEGI puede maquillar le 
suficiente sus cifras cerno para no notar 
los patéticos resultados sociales de la ac
tual administración. 

Bueno, y yo soy un desempleado más, 
quizá por mi necedad de salir a t.oda costa 
desmogópolis, huyendo de tenswnes, po
luciones y terremotos, y dejando volunta
riamente mi plaza de corrector-comenta
rista-traductor en conocido cotidiano 
gobiernista que no alcanza aún su 
desincórporación. Cielo tranquilo y vida 
apacible he conseguido pero mi inactivi
dad laboral resulta lacerante .. . 

Soy desempleado ... mis hijitas (estudio
sas y deportistas) no alcanzan a compren
der cómo su "superpapá" no recibe aco
modo laboral en ningún ladó ¡un "ancia
n(!" deportista de 42 años! Y que conste 
que ·es larga la lista de personajes de 
ámbito político, deportivo o educaciona 
con los que me he entrevistadocon die 
-fin. 

¿Por quién votaremos los desemplea 
señor gobernador? 
Desearía tanto conocer su opinióm a 

misiva ... . 

Uéctor Castellanos, 
Nieve 140, Satélite, 

. Tel. 18-48-44 
... .,.. -~ ...... -~,_------------· .:.~----..... -~--·~- -- ... ·- ~ -·- - ··--. -- ----· -- --- ----- -- --- ----, ... ---·J------- ~-
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-. Fin ~e Régimen o Revolución 
+Crisis Política+ Crisis Económica+ Crisis Social 

JulioMelchor 
P~ que lo que ha sembrado el régimen 
posrevolucionario desde su fundación has
ta este mayo de 1994, lo está cocechando. 
Nada queda impune y son déeadas de una 
manera específica de gobernar. Se han co
nocido crisis-anteriores y se han· resuelto en 
favor del sistema. 1968 y 1988, por ejem
plo. Sin embargo, lacrisisquesedesataeste 
1 de enero (que se ha continuado hasta el día 
de hoy) es una crisis que no tiene antece
dentes (o al menos no son facilmente 
localizables) y es política, económica y que 
apunta (o inicia ya) la crisis social. 

Es parte de nuestra historia el convivir. 
con la crisis económica y particularmente 
desde 1975-1976, 1980-1982, 1988-1989 y 
la que se abrió este 1 de enero (y tuvo su 
repunte en las dos últimas semanas de abril). 
También era una norma (por así decirlo) 

·que esta crisis tenía su propia ruta indepen
diente de la política, y ahora ambas se 
entrecuzan y se afectan entre sí. Por otra 
parte, la crisis política abierta en 1968 (por 
nombrar la más reeiente) se había manteni
do en su propio curso (inclqyendo la crisis 
del6 de julío de 1988) y ahora, en una crisis 
sin precedente (superior a la de168 y 88), la 
crisis del sistema ~lítico mexicano tradi
cional se entrelaza con la crisis económica, 
alcanzando una -estatura jamás vista o co
nocida. No es casual que se regrese -en 
cierta manera- al lenguaje de la revolución 
de 1910: "Supremo go6ierno" o "Los Alza
dos". 

No hay un clima o una situación 
prerevolucionaria. No está presente pero 
puede presentarse. No hay que descarta,rla. 
Habrá que fijamos bien como empezo este 
1994 y es así como históricamente empie
zan las revoluciones. De hecho, en el sur-del 
país hay una revolución. Que ésta es loca-

. lizada es cierto pero de que 
tiene implicaciones nacionales, las tiene y 
más de lo que 
muchos piensan. 

PENSANDO EN EL FU11JRO 

Para nadie es un secreto que el21 de agosto . 
próximo va a ser una fecha clave que va a 
determinar la nueva ruta de la nación. Ese 
día se va a confrontar un proyecto democrá
tico (el de la Alianza Dé!mocrática Nacio
nal) y otro que conocemos hasta la saciedad 
(representado por eiPRI y el gobierno). 

Es ciertó que ambos proyectos no rompen 
con la estructura capitalista, sin embargo, 
uno es democrático (es al que le apostamos 

y ·somos parte de la Alianza) y el otro es 
sencillamente más de lo mismo en una eterna 
continuidad. 

Y de ahí que más de uno haga diferentes 
comparaciones al remitirse a Madero en su 
lucha democrática contra el porfirismo y de 
como esta lucha electoral -democrática sola
mente pudo ejen:erse a Jravez del llamamien
to a las armas. Ambos, Madero y Porfirio 
Díaz, fueron -en su momento- alternativas 
burguesas. Ello no impidió el surguimiento 
de un Villa o de un Zapata. En este contexto, 
los Magonistas (aquellos que siempre apos
taron a la revolución social, que dirigeron las 
huelgas de Río Blanco y de Cananea, que 
organizaron e impulzaron una serie de levan
tamientos armados, que llenaron las cán:eles 
con sus presos y lo!i cementerios con sus 
muertos, que fueran antecesores de la revolu
ción de 1910) no supieronvaloraren·sujusta 
dimensión el combate democrático maderista 
y no pudieron intervenir en la revolución que 
estalló frente a ellos. 

La revolución democrática-burguesa de 
1910-1920 no pudo ser superada debido a la 
ausencia de un Partido Revolucionario, del 
programa obrero. Las diferentes facciones 
militares que se enfrentaron en los campos de 
batalla tenían su opcióñ· burguesa (incluyen
do el Villismo). El caso del zapatismo fue 
diferente pero al no tener una referencia obre
ra no pudo superar sus propias limitaciones. 
Cabe rcecordarcomo los ejércitos campesinos 
tras derrotar en toda lá lín~al ejército federal 
toma la orgullosa ciudad :de México en 1914. 
No puede gobernar ni la ciudad ni el país. 
Zapata y Villa -después de tomarse la foto
grafía en Palacio NacionaL junto a la silla 
presidencial- &e retiran a sus lugares de ori
gen para continuare) combate armado sin una 
perpectiva política de gobierno revoluciona
rio. Esta es la ·tragedia de la revolución de 
1910. 

¿Y LA DIRECCION 
REVqLUCIONARIA? 

El control sobre los trabajadores tiene que 
romperse. En el caso mexicano se mantiene 
un férreo co.ntrol sobre la clase obrera pero lo 
que se vió este. lo. de mayo es alentador (en 
el caso de los sindicatos independientes). 
Para los obreristas no pued~ haber revolución 
sin el concurso de la clase obrer-a, sin embar
go, la revolución china, la vietnamita, la cu
bana, la nicaraguense y la salvadoreña se 
hicieron sin el concurso de la clase obrera. 

Dan por seguro a Ortiz Arana 
como próximo líder del Senado· 

Abogado de 49 años, identificado entre los 
políticos-políticos, Fernando Ortiz Arana 
es ubicado ya como el más seguro para 
ocrupar el.liderazgo de la mayoría priista en 
el Senado de la República en la próxima 
le'gíslatura. Diputada Federal por el 1 Distri
to de Querétaro, secretario de gobierno en la 
administración de AntonioCalzl\(ia Urquiza, 
el actual presidente del Comité Ejecutivo 
Nacional del PRI está próximo a ser desta- · 
pado como candidato al Senado por 
Querét~ro. 

En un análisis elaborado por el periodista 
queretano Salvador Rico y publicado en ta 
edjción nacional de El Financiero 
(05.05.94), se indica que "de confirmarse la 
llegada-de Ortiz Araña a la conducción de la 
Cámara Alta, se confonnaría un caso_ si ngu
lar de trayectoria política, ya que entonces 
habría sido líder de los tres principales 
ór.ganos de representación popular asenta· 

dos . en la capital del país -las C~maras y la 
-Asa!llblea-, además de ~irigente del PRI 
distritofederalense y del CEN''. . 

El principal argumento en favor .del político 
qu~retano, añade Salvador Rico, .es que la 
composición plural del próximo Senado "re- -
querirá de una experimentada conducci m". A 
Ortiz Arana se le reconoce "un eficaz manejo 
negociador" tanto en la Asamblea de Repre
sentantes como·en la Cámara de Diputados. 

El tres veces diputado federal inicio su carre
ra como coordinador del sector juvenil priista 
la campaña electoral presidencial de Gustavo 
Díaz Ordaz. En Querétaro no es un secreto la 
animadversión que por años le ha guardado el 
ex mandatario Rafael Camacho Guzmán, y en 
el plano naciopal está presente su desliz con 
ocasión de la famesa cena en la que el presi
dente Carlos Salinas "pasó la charola" a los 
más poderosos hombres de negocios del país, 
para apoyar al PRI. Ortiz Arana tuvo que· 

'Otros sujetos revolucionarios se encarga
ron de hacerla: indios y campesinos pobres; 
trabajadores de las ciudades. Fortuna y tra
gedia de estás revoluciones. Para ronsttuir 
el socialismo es indispensable el concurso 
de la clase obrera. Y cómo construir el 
socialismo en a useneia de la clase obrera. El 
coorporativismo mexicano aún no se rompe 
y puede fracturarse al momento en que la 
cnsis arrase esas correas de control. 

Toda revolución tiene sus premisas. Le
yes históricas que tienen sus premisas. Le
res his~óricas que tienen que cumpl~ 
mdependiente de la voluntad humana (aun
que ésta intervenga a favor o en contra): que 
los de bajo ya no quieran ser gobernados por 
los de arriba y los de aniba ya no puedan 
gobernar como antes. U na dirección revo
lucionaria educada y entrenada en este ofi-
cio. Partido y programa. -

Hay nú~leos de dirección revolucionaria 
sueltos en el mc..vimiento de masas pero no 
van más allá, sin embargo, el surguimiento 
del E:Jército Zapatista de Liberación Nacio
nal está permitiendo que una parte impor
tante de la izquierda mexicana se reorgani
ce y su crisis empiece a ser superada. Ade
más, el propio equi PQ de dirección zapa tista 
puede -en caso extremo y con alianza- ser el 
garante del proceso. Aunque los mismos 
zapatistas han dicho que la próxima revolu
cion (la segunda revolución mexicana) tie
ne y tendrá que esr obra de todas las fuerzas 
políticas y sociales existentes ron diferen

·tes grados de participación y compromiso 
en donde los niveles de lucha serán diferen
tes y no exclusivamente armado. 

La cuestión de la lucha democrática es 
fundamental. Inclusive, la alter-nancia en el 
poder mediante el poder del voto es veneno 
puro para el régimen actual. Y ese voto tiene 
que respetarse. 

En caso de la alternancia en el poder y que 
el voto popular sea mayoritar-ialllente para 
la Alianza Democrático seria un motor que 
ayudaría a la_ organización independiente 
de .Jos· trábajadores y prepararía el. terreno 
para las próximas jornadas. 

El panorama nacional se modifica cons
tantemente por lo virajes y la profundidad 
de la misma crisis. El fin del régimen puede 
darse por la alternancia en el poder de otra 
fuerza política (la que determine el voto 
popular) o por una rev~lución. La otra sali
da es que se imponga· el fraude-electoral y 
Zedillo sea impuesta, generándose un clima 
de ingobernabilidad y violencia social. Y 
usted, querido lector;¿cómo la ve? • 

rectificar días después de-haber negado pú
blicamente la asistencia del presidente. 

En Querétaro, por ahora, sólo se esperan 
las listas. 

Jueves S de mayo 
Viene tk lq p4gjng a-

que ha permitido que haya más impunidad 
que justicia. 

Viernes 6 de mayo 
A invitación de las autoridades pontifícias 

· Samuel Ruiz viaja al Vaticano con la fina
lidad de informar sobre ~u papel como 
mediador en el conflicto en Chiapas. En su 
visita a la Sªnte Sede, el obispo de San 
Cristóbal espera entrevistarse personalmen
te~nJuan Pabloll y "traer para el proceso 
de paz en Chiapas su bendición y palabra 
animadora". La Comisión Nacional de De
rechos Humanos reitera queJas expulsio
nes, principalmente efectuadas en San Juan 
Chamula, por supuestos motivos religio~ 
sos, constituyen una violación a los dere
chos humanos, aur¡que no se hayan 
tipificado oomo delito. El procurador ge
neral de justicia del e~tado de, 'Chiapas, 
Arturo Becerra Martínez, corifirma la exis
tencia de grupos armados en e1 municipie 
de Bochil, mismos que señala "no están 
ligados con el EZLN". 

El PPS compta docu
mentos en la sierra para 

formar planillas 
Según versiones de ciudadanos de Jalpan, el 
Partido Popular Socialista engaña a ciudada
nos campesinos prometiéndoles 4 mil nuevos 
pésos a cambio de que prestep. los d~umen
tos personales (acta y fotocredenaat para 
votar) a fin de registrados en sus planillas 
para las próximas elecciones. Día con dia 
llega gente de diversas comunidades a sus 
oficinas, atraídos por las promesas, que ade
más no cumplen. 

Se reciben los documentos y seleccionan 
los "candidatos", según intereses del partido, 
sin tomar e.n cuenta las decisiones de los 
implicados. Algunos vecinos aseguran que 
los recursos están proporcionados pqr Man:ela 
Lombardo, candidata presidencial de ese par
tido. 

·Muchas muertes e·n 
Huimilpan que no ha~ 

sido investigadas 
Ciudadanos y fmiliares cle personas desapa
recidas en el municipio de Humilpan, hicie
ron llegar a esta redacción una nota donde 
declaran su inconformidad por los hechos 
que han estado ocuniendo en ese municipio, 
ya que según.ellos cada~ía se suman ~ás a la 
lista de muertos y desaparecidos sin que las 
autoridades municipales hagan mucho por 
atender el caso. . 
En~ los muertos se encuentrait -Antonie 

Durán, AntonioAyal'a-0. y Antonio Vázquez, 
y reciente.mente el señer Constantino quien 
fue encontrado en su mpio domicilio, tortura
do, amarrado de manos y pies él dút 28 de 
Marzo de 1994 .. Según versiones de los veci
nos, esta persona desapareció el 23 del mis
mo mes. El señor Constantino fue un destaca
do rolaboradoTen et poblado de Huimilpan y 
empleado del Municipio por más de 15 años,. 
ante los hechos el municipio no se ha preoeu
pado por esclarecer Jos hechos. 

El cadaver fue encontrado por el juez de la 
municipalidad y el comandante de la policía 
y los dos panteoneros de Huimilpan, mismos 
que deben dar fe de los hechos ya que según 
versiones de gente de la comunidad fue tortu
rado c:On piquetes de arma blanC<l, en el cuello 
y en uno de los.pies, así como también e~ sus 
genitales. 

Finalmente lo familiares exigen una rápida 
investigación de los hechos, un alto a la 
vi9lencia y no más indiferencia e irresponsa· 
tiilidad de las autOridades de Huimilpan. 

~ . -~ 



Sindicatos y grupos 
disidentes, en la calle 
(otro primero de mayo en Querétaro) 

Miles de trabajadores queretanos salieron nuevamente a desfilar por las calles de esb 
carita l. La mayoría, bajo el mando de ~ntrales obreras oficialistas. Varias horas ba)o.el 
so ,las listas de asistencia, la coacción para que todos acudan a desfilar ... otra vez la misma 
tónica. Y del otro lado, la participación -que empieza a ser tradicional- de los grupos 
disidentes: los maestras de la Coordinadora Magisterial, los comerciantes ambulantes y 
los colonos demandantes de vivienda. 

Reportaje gráfico de Jesús Ontiveros 

' . . 
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Si yo fuera el 
candidote 

AlfonsoJuárez 

-¡Compadre! ¿Cómo ve el debate entre los 
tres candidatos para la grande? . 

-¿Tres? ¿Qué no son nueve los 
sus¡ñrantes? 

-& que los partidos políticos de ligas 
mayores no quieren perder el tiempo con 
"la chiquillada", como dijera Ciego 
Fernández de Cevallos. 

-¡A poco ' muy salsa! Por cierto, 
Cuauhtémoc y Ernesto deben exigir: que 
Diego dé la cara. 

-¡Ah chihuahuas! No creo que el jefe se 
presente al debate encapuchado para pare
cerse al sub comanche Marcos, comptdre. 

.-No, pero que se rasure la barba, ~rque 
con esa pelambrera fácilmente podría ser 
suplantado y eso no se vale. Debería apren
der de su líder Castillo Pereza que ya 
deslizó en su mentón el desechable rastri
llo. 

-Bueno, bueno. Ya no sea tan critic6n, 
comJ>!ldre. Enviaremos sus sugerencias al 
Partido de la Revolución Demociática y al 
P;trtido Institucional (sin la "R" ~rque ya 
se le cayó). Además, no me ha dicho nada 
del debate .•. ¡sea propositivo! 

-Bien, mi propuesta es echamos unas 
che/as bien he/odias. · 

-¡Aprobado! 
-No, ya en serio, compa. Si yo fuera el 

candidote ... 
-¡Dedillo! ¡Dedillo! Dedillo! 
-¿Me va a permitir el uso de 1~ voz? ¿No 

tengo derecho de réplica, contrarréplica y 
una que otra interpelación? 

-Está usted interpelado, compadre. 
-Si yo fuera presidenciable, propondría 

dar todas .las facilidades para la creación de 
empresas cuyos dueños fueran los propios 
trabajadores y no un pequeño grupo de 
patrones que promueve el "capitalismo 
salvaje" o neoliberalismo para continuar 
amasando fortunas a costa del trabajo 
subremunerado de sus obreros. 

No empresas en manos del Estado, por
que ya se demostr()e) estrepitoso fracaso de 
su burocratización. Sino factorías, comer
cios, servicios y a~industrias en propie-
dtid comunitaria. · · 

-Pero, compadre, los mexicanos somos 
muy individualistas. 

-Eso nos han hecho creer. Empero, histó
ricamente nuestros ancestros, los mexicas; 
estaban organizados comunitariamente en 
Calpullis. En la Gran Te.nochtitlan no exis
tían latifundistas, ni carteras vencidas, ni 
pricampo, ni Banrural, ni líderes "agra
ri~" que el único campo. que frecuentan es 
el de golf. · 

-'¡Jíjoles! Se me hace que usted no deglu
te a la altruista clase patronal. 

-Nada de eso, compa. Lo que no me gusta 
es que casi todas las escuelas, institutos y 
uoiversidades tienen diseñado sus planes y 
programas de estudio para preparar al estu
diante a ser empleado, subordinado, subal
terno, como q01en dice,.gato de los podero
sos. Esa es la mentalidad; cuando debía 
concientizarse a .las nuevas generaciones 
con una mística de asociación, de unión y 
de independencia. ¡Con decirte que 
nadamás hay una escuela de cooperativis
mo! 

-¡R.ojillo! t; Y qué otro punto propondría? 
-La confiscación de los bienes 

malbabidos de todos los ex funcionarios 
públicos, previa investigación del origen 
de la propiedad, para liquidar la deuda 
eterna .•• y todavía sobraría. 

-¡Pso me pasa por in'\dtarlo a presenciar 
el debate! 

"Soy el director que la Facultad desea" 

En Contaduría se reelegirá-Vega Villa; 
quedaron atrás los conflictos, señala 

"Cano era yo básicamente el aspirante, el 
que iba en primer lugar, el que más deseos 
tenía y el que más lo demostraba, easi el 
aspirante úruoo, me df a la tarea de hablar con 
maestros, estudiantes, consejeros y hasta tra
bajadores y todos estuvieroo de acuerdo. Me 
apoyaron".Habla Víctor Ve;a Villa, director 
de la Facultad de Cootaduna y Administra
ción de la Universidad Autónoma de 
Querétaro. Sin ocultar su entusiasmo, minu
tos después de haber entregado en la Secreta
ría Académica la terna que encabeza, el vier
nes 6, Vega ViUa confiesa que con las pláticas 
previamente sostenidas, "lo único que hice 
fue tratar de verificar si efectivamente soy 
una persona a la que la Facultad desea que 
CODtmue y parece ser que sf'. 

La reelección es sana sólo cuando la perso
na que ha trabajado ha dado un reflejo posi
tivo hacia el interior y el exterior. "Quiero 
reelegirme, por.que solo soo tres años y se te 
van como el agua, no alcanzas a concluir los 
programas que te ti iaste y es necesario que se 
les de continuidad'. 

Catedrático desde los 26 años y especialista 
en materia fiscal; Vega Villa llegó a la direc
ción hace tres-l!ños luego de un conflictivo 
proceso interno. Hoy parece será en calma. 
En entrevista, plantea que de continuar al 
frente de la Facultad con mayor número de 
estudiantes, su propuesta tendrá come:> ejes la 
calidad académica y la profesionalización 
internacional. En el sentido estrictamente per
sonal, ofrece apertma y ap0yo. "Se requiere 
que demos el 100 por ciento de nuestra acti
vidad profesional, porque hay mucho que 
hacer". 

-Desde que se inició el proceso de elección 
de rector -recuerda Vega Villa, se empezó a 
señalar mi nombre, en la FEUQ por ejemJ>lo, 
pero yo te soy bien sincero, la oportunidad .., 
er3 para otra persona, tal vez no· era el mo
mento idóneo para que yo participara, por eso 
llegó un momento en que me hice a un lado. 

·~Nuestro nueva rector es una persona me
ramente académica y joven, coo él nos iden
tificamos, estamos muy contentos. Está ha
ciendo un papel muy importante, ha tenido 
grandes logros en 4 meses de su administra
ción que en otras ocasiones ningún rector los 
na llegado a tener". ' 

.-En caso que durante las elecciones de 
director, se diera nuevamente el caso de se di o 
con usted durante las elecciones para la 
rectoría, ¿se harta un lado como dice haberlo 
hecho antes? 

- No, porque mi propia facultad em está 
apoyando. Yo lo voy a tratar de externar a los 
demás coosejeros universitarios para que ellos 
evalúen el trabajo que yo he reahzadQ hasta el 
momento y seguir adelante hasta el final. ~ 

- ¿No habrá pugnas? 
- Las cosas las siento tranquilas, aquel 

proceso que se di ó hace unos meses ya quedó 
atras, es un proceso en el que ya no existe 
ningún mal. Ahora nos debemos de apoyar, 
pensar en nuestra universidad y no estar 
pensando eñ .algún conflicto que se desarro
lló tiempo atrás. Hemos llegado otra vez a 
tener una buena relación, hay cordialidad 
entre los directores y todo esto lo ha generado 
nuestro rector, quien es una persona que se 

·dedica a generar cordialidad. 
En Contaduría, afirma Vega Villa "hay 

unidad y tranquilidad", tanto así que "hasta 
algunos maestros que participaron hace"'tres 
años en contra mi a, en este momento trabajan 
con amistad y cordialidad"-. 

- Su relación con los al'\IIDDos ... 
- Es amplia, estrecha, me gusta enterarme 

de sus preblemas, tratar de solucionarles al 
máximo todo, me gusta .que ellos esten bien 
motivados para ser buenos profesionistas. Y 
así la relaaón la trataré de conservar igual, 
afortunadamente el alumnado en general tic-

Por Mary GonzálezHernández 

Vep VUia: Reelea:!H. 

ne una opinión positiva respecto de mí. 
- ¿Qué opina del procedimiento llevado en 

otras facultades, P!!icología, por ejemplo, con 
voto universal, directo y -secreto? 

-La legalidad en nuestra legislación univer
sitaria no contempla el que se realicen estos 
procedimientos, pero hay acuerdos en los pro
pios consejos académicos de las facultades y 
se puede hacer, y en Psicología internamente 
así se decidio hacer. Si aquí en la facultad 
hubiera habido un opositor más abierto, en
tonces huoieramos pensado en algo como eso. 

"Como hace tres años, cuando efecti vamen
te tomamos alguna medidas diferentes, abri
mos la cootienda más ampliamente, tuvimos 
elección salón por salón, son posturas que no 
están establecidas por la legislación, pero que 
se llevan a cabo para hacer un sondeo genera
lizado". Hoy, "como la única persona que 
demostró interes en darle continuidad a los 
proyectos fuí yo, el procedimiento para la 

terna se hizo de acuerdo a la legistación 
univesitaria". 

A sus 37 años, Vega Villa -egresado desde 
1980 y medalla al Mérito Académico; ha 
dictado ya 70 conferencias en el ramo fiscal. 
Algo que me enorgullece, dice, es que 6 
generaciones llevan mi nombre. Luego de 
algunos reconocimientos que le han sido 
otorgados, entre ellos el del Colegio de Con
tadores del Estado de Querétaro, "por haber 
cumplido con la educación continua" y man
tenerse actualizado, Vega Villa manifiesta su 
interés por ocupar la presidencia regional de 
la Asociación Nacional de Facultades y Es
cuelas de Contaduría y Administr~ción. "Voy 
a buscar la presidencia y espero lograrla para 
que nuestra universidaa no' sólo tenga un 
Teflej0 a nivel regional sino nacionltf''. 

Y también internacional. 
"Por lo del asunto del programa de inter

cambio internacional internacional, la Facul
tad de Contaduría y Administración de la 
UAQ tiene firmado un convenio trilateral, 
único en genero. Es !n convenio con cinco 
universidades de Canadá y 5 de Estados 
Unidos. En junio del 93 firmamos ,el conve
nio y en enero de 1995 recibimos a los 
primeros eanadieílSes y en otoño de este 
mismo año, posiblemente en vi aremos a nues
tros primeros 2 ó 3 estudiantes da la facultad 
para allá. En esa ocasión fuimos la única 
universidad pública qu~ asisitió." 

Otros planes, indica, finalmente, es que 
"hemos tomado medidas con los alumnos en 
el sentido de que durante los primeros semes
tres deben estudiar ooligatoriamente lGS pri
meros tres niveles de inglés en la escuela de 
Idiomas, como requisito obligatorio, además 
de que tenemos un equipo docente muy bien 
capacitado, todos con posgr:ado, que fortale
cemos nuestros cursos de titulación, organi
zamos simposiums y tratamos de hacer 
profesienistas emprendedGres, lideres, con 
ética y lealtad, nuestro reto más dificil". 

Encabezará la .terna en la Facultad de Derecho 
Procesos de selección más serios, 
estrictos y tr:ansparentes: Durán 

El proceso de selección- de aspirantes a la 
carrera de ücenciado en Derecho, es sin duda 
un trance difictl, dice el director interino Arsenio 
Duran Becerra. "Vemos con angustia incluso, 
que cada vez existe un mayor nómero de aspi
rantes y a cambio de ello, cada vez e«isten 
menores necesidades de profesionistas en nues
tra disciplina". Ello, advierte, "obliga a que 
nuestros egresados lo hagan con un verdadero 
nivel de ~xcelencia y esto no puede lograrse, 

PRiMERO EL DEBAlE CON TEHO 

Y CON NETO, DE.SPUE"S DE 

DESPACHARLOS :ÍÚHENME A 

lA (Hi(iViLLADA / 

sino comenzando desde el ingreso mismo, 
pu:es en la medida que logremos un buen 
ingreso, habremos de lograr un buen egreso". 

ProPQDe que los precesos de selección sean 
más serios, estrictos y transparentes para que 
paulatinamente se permita el ingreso seta
mente· del número adecuado, tanto en calidad 
como.en cantidad, aspiranc':>- qu~ se \1egue a 
un ntunero máximo de 50 alumnos por cada 
grupo, Durante la presentación de su proyecto 
ante el pleno estudiantil de la Facultad de 
Derecho, el pasado martes 4 de mayo, en el 
aula Forence, Durán Becerra, único aspirante 
a la direodón de esa Facultad, dijo que en caso 
de oontinuar en la dirección se ampliará el 
"centro de computo de la facultad y se impar
tirán clases de ingl61 

En ta reunión a la que fue previamente 
invitad& para que -presentará ante los estu
diantessu proyecto académico, el jurista indi
có que quien sea el director de la Facultad de 
derecho "deberá saber escuchar a la comuni
c:lad, y. temar! a en cuenta para el mejoramiento 
de sus actividades". Ofreció "una actitud de 
apertura, de buena disposición de hacer las 
cosas. con la idea precisa de que lo que se 
emprenda solo podrá conseguirse con la cola
boración de alumnos y profesores. Sin perder 
de vista el estricto apego a la legalidad y a los 
principios de honestidad personal y profesio
nal que deben ser demostrados no en condi
ciones coyunturales, sino a trav61 de las acti
vidades cotidianas y reiteradas a tJ1lv61 de una 
lfnea de trabajo y conducta establecidas", 
concluyó. (Maey Gonúlez Hemjndez). 
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Piedras en el 
• camino 

Juan Antonio Camacho 

Al campesino común, 
a la gente del campo, 

a mi padre ... 

última semana de abril en el presente año me 
plegado en pensamientos, recuerdos e 

Qmzá no llevados en orden aunados a los 
~ND.Jpro>nusos existentes, este tipo de hechos 
~~~~~n::anfacil al ser humano a situaciones depre

o a conflicto emocional. 
experiencia de perder a un ser querido-

..-•lllu,· .. , afecta, eso ni dudarlo. El deceso de 
quiero verlo-sentirlo, como algo de lo 

natural; en eso estoy, creo poder canse
al paso de los días. Vale citar algunas de 

vivencias que tuvimos en el correr del 
_. .... ,~"'• Don Fortino Ca macho Ramos, hombre 

campo, pionero de lo que sigue siendo hoy 
ejido deSanJuandel Río. Nunca olvidaré su 
· a la tierra, su cultivo. Fsa exagerada 

nn1nnrbncia por sus animales, en muchos as
Los encuentros, recorridos y platicas en 
como "La Loma", "La Rinconada" o 

Rueda", "Los Baldíos del Licenciado", 
Montones", "El Cerrito", "El Monte del 

Ejido", etc. 
Aquella enseñanza -de entre otras más- cuan

do salía a leñar: "A los árboles verdes no se les 
debe cortar, salvo algún brazo q'ue cuelque y le 
baga malobra, eso se~ en su propio beneficio 
del árbol", algo muy simple, pero de mucho 
valor. Yo era un niño, transcurrín los 60's y 
recuerdo muchos "sucesos" en compañía de mi 
papá, eran tiempos en qut casi todo le parece a 
uno maravilloso; rarísimas cosas empañaban la 
visión que tenía uno de su "mundo"; momentos 
claves de mi "Jefe" para conmigo y todos mis 
hermanos, con ofuscaciones, desacuerdos, al
teraciones, pero siempre unidos en tomo a él, y 
así fue hasta el momento áe su muerte aconte
cida el último,lunes de abril del año en curso, 
en los · momentos en que entraría al aire el 
programa de don Tomás Mojarra (Radio 
UNAM) mismo que no apareceria esta vez y 
momento (un programa que Don Fortino escu
chaba a menudo bajoia sombra de alguno de los 
varios mezquites que teníamos en la parcela). 

Irónicamente mi padre murió encima de lo 
que fue una de nuestras tierras de labranza hasta 
1977, en donde sembró-urgó con sus manos la 
semilla que después daba frutos no sólo para su 
familia sino para la comunidad, todo esto m u- . 
cho antes de la edificación del inmueble actual. 
Así pues, Don Fortino se fue en busca, quizá, de 
nuevas tierras para cultivarlas en compañia de 
don Pablo Ríos, don José Domínguez, don 
Lupe Ríos, don Luis "El Mayordomo", don 
José García, Pablo Ramírez, don Chucho 
Sánchez, don Reyes y "El Licenciado" (dueños 
de las tierras no ejidales) don Chucho Mancilla 
y don Joaquín; todos compañeros de labor y 
quienes se le adelantaron en el camino inevita
ble para todos. Quede este escrito a la memoria 
de él y todos los mencionados. 
Epílogo: En realidad a Don Fortino Camacho 

R. le cortaron su "existencia" (ya no pudo ser 
él mismo) desde el :23 de marz<> del90, fecha de 
la expropiación dr sus tierras a cambio de 
promesas que hasta el día de hoy no han 
cumplido del todo las instancias gubernamen-
tales. -

Hugo Covarrubias y Abel Sánchez. candidatos a diputados por los distritos Vlll y IX 

Antonio González Ordaz, a la alcaldía 
por el PRD; debo concluir el proyecto 

Durante la convención del Partido de la 
Revolución Democrática en San Juan 
del Río se eligió como candidato a la 
presidencia municipal a Antonio 
González Ordaz, a Hugo Covarrubias 
Alvarado como candidato a diputado 

_ local por el VIII distrito y a Abel Sánchez 
Juárezcomocandidatoa diputado por el 
IX distrito. 

En la convención que se efectuó en las 
instalaciOnes del Centro Cultural y de 
Convenciones, se presentaron dos plani
llas únicamente. Pluralidad Social que 
encabezó el ex panistaAntonioGonzález 
Ordaz, la cual obtuvo 89 votos y "Op
ción Democrática" representada por la 
perredista María Mora Martínez con 23 
votos a favor y dos votos fueron anula
dos porque no contaban con firmas y 
sellos. 

El candidato a la presidencia munici
pal del PRD, Antonio González Ordaz 
comentó que en su campaña va conser
var la línea de las anteriores elecciones. 
"Pensamos hacer algunos cambios pero 
la línea es la misma", dijo refiriéndose a 
su etapa como ex militante y ex dirigente 
del Partido Acción Nacional, el cual 
abandonó tras un conflicto con el alcalde 
Salvador Olvera, para luego encabezar 
la formación del Frente Cívico 
Sanjuanense. 

El candidato, de47 años, indicó que su 
proyecto es de un gobierno de mentali
dad abierta y pi ural y advirtió que lo que 
más le preocupa como candidato por su 
partido es la ecología, pensamos que 
para defenderla necesitamos hacer reali
dad el artículo 115 constitucional. En 

. _ cuanto a las posibilidades reales que 
tiene el PRD de adquirir una diputación, 
Antonio González Ordaz, dijó: "en la 
actual coyunturas hay todas las posibili
dades de ganar". 

Al hacer un balance de la actual admi
nistración municipal-queencabeza Sal
vador Olvera Pérez, y a la cual siivió 
como titular de Desarrollo Rural-, el ex 
presidentedelcomitémunicipaldeiPAN 
y candidato a la alcaldía en 1988 expli
có: "Tenemos la obligación de terminar 
el proyecto que quedó a ·medias porque 
es uncompromisoquesentimosqueestá 
incompleto". 

Dentro de ésto precisó que hay mucho 
pendiente por realizar en materia de 
obra pública. "La mujer y los jóvenes 
ocupan un primer lugar en nuestro pro
yecto", agregó tras rechazar una even
tual "reconciliación" con el PAN; "lo 
importante es la idea que el pueblo cap
te", dijo. 
Por último, dijo que ha y efetvescencia 

en el clima político que se vive actual
menteel municipio deSanJuandel Río. 

COV ARRUBIAS: 
NO SOY IMPROVISADO 

- Por Lina M. Salinas Flores 
-

de los años he ido adquiriendo conoci-
mientos y espero ser útil a la sociedad, 
dijo Hugo Covarrubias Alvarado, candi
datoadiputadoporel VTIIdistrito,luego 
de ser postulado por el Partido de la 
Revolución Democrática. 

Señaló además que durante su campa
ña política tiene pensado invitar a sus 
compañeros para hacer foros en este 
municipio, "pienso hacer realm-ente 
campaña con las limitaciones de un ciu
dadano". 

Indicó que su proyecto como candida
to es luchar por cambiar una serie de 
leyes que existen actualmente en nuestra 
legislación. 

"El diputado no debe ser diputado del 
partido, sino para la sociedad en general 
y no para una parte". 

Respecto a los problemas que existen 
en el municipio, Hugo Covarrubias dijo 
que el agua es el principal, debido a que 
las industriasestánconsumiendomucho 
este líquido y señaló: "creemos que la 
nuestra es una ciudad moderna en cons
tante crecimiento y debe estar bien pla
nificada y se le debe dar un crecimiento 
armónico". 
Pensamos trabajar asesorando las cues

tiones productivas a los grupos margina
dos en San Juan y un diputado debe 
transcender en las personas de recursos 
bajos para la adquisición de casas-habi
tación, señaló Hugo Covarrubias Ordáz 
quien visitará la mayoría de las comuni
dades y más adelante señaló que se debe 
i~pulsarelcambio de la cuestión econó
mica. 

COMBATIR LA MISERIA: 
SANCHEZ 

El candidato a diputado por el IX distrito, 
Abel Sánchez Juárez, dijo por su parte 
que pretende dedicarle todo el tiempo 
posible a la realización de su campaña 
para hacer labor partidista y ava.nzar la 
campaña del candidato a la presidencia 
de la república, Cuauhtémoc Cárdenas 
Solorzano . 

Indicó que en este munic'ipio hay pro
blemas por la industrialización del mis
mo, debido a que hay contaminantes por 
los desechos que las fábricas y una de las 
finalidades en su campaña, sería exigir 
que se les de cierto tratamiento a las 
aguas. 

En cuanto a las posibilidades para ad
~uiriruna diputación dijóque hay posibi
lidades por las ciscuntancias en que se 
encuentra el país, sin embargo señalo 
Abel Sánchez que la gente se ha ido 
concientizado porque la han llevado a 
una extrema pobreza por el régimen en el 
poder, ésto ha creado las ciscuntancias 
para poder avanzar y alcanzar el triunfo 
del PRD. El candidato, de 47 años de 
edad, dijo que el clima político en San 
Juan del Río está dominado por los tres 
partidos más fuertes que participan: PRI, 
PAN y PRD. Explicó que el PAN ha 
tenido muchos problemas internos en el 
transcurso de la actual administración, en 
tanto que el PRI en todo el país por la 
lucha interna que hay por los puestos 
también se ha ido debilitando cada día 
más. En tanto, dijo concluyente, nuestro 
partido ha ido fortaleciéndose. 

Para mejorar la vialidad en SJR 
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Directora de la Preparatoria Salvador Allende 

Sólo la organización social_ puede evitar medidas 
drásticas y represivas, advierte Dolores Cabrera 
Nos interesamos por conocer la perso
nalidad de la maestra Dolores Cabrera 
Muñoz por tratarse de una mujer de 
grandes experiencias políticas sindica
les y por sus tareas académicas. Ama
ble, Lo/ita, como muchos la llaman, 
nos recibe en la oficina donde despacha 

· como directora de la Preparatoria "Sal
vador Allende" de la Universidad Au
tónoma de Querétaro. Mujeres como 
ella, hoy, escriben la historia. 

Se reconoce netamente queretana, 
hizo sus estudios en escuelas públicas y 
privadas. Recuerda que la ciudad de 
Querétaro de su infancia y adolescen
ciaeramuypequeña.Enla UAQ hizo la 
preparatoria, cursó luego Contaduría 
Pública y una maestría en Ciencias de la 
Educación. Al ser trabajadora acadé
mica de esta universidad, recibió varias 
becas para estudiar otras maestrías en 
educación: una en México, otra en 
More los y un doctorado en Cuerna vaca, 
estudios que se relacionan con la carga 
docente laboral en que se desempeña. 

Tiene una hija de 12 años de edad. 
Para ella la articulación del trabajo do
méstico y laboral transcurre con algu
nos problemas, solicitando la solidari
dad familiar y a su pareja. De esos 
problemas considera como más impor
tantes el tiempo y lo roles sociales. 
Antes no había tenido necesidad de 
ocupar todo el tiempo y de redes de 
apoyo familiar: hay mucho trabajo qué 
hacer en la dirección, y ha encontrado 
el apoyo de su pareja y de su numerosa 
familia. Así puede cumplir su rol de 
madre. 

Dolores Cabrera tiene 20 años de 
experiencia como maestra de tiempo 
eompleto en la P-reparatoria. Ha traba
jadoen lás áreas de economía, sociolo
gía, ciencias de la educación a nivel 
maestría, educación superior, investi
gación educativa. Ha sido secretaria 
general del S indica to de Personal A ca
démico de la Universidad (SUP AUAQ, 
1984-1988)ycoordinadoradelamaes
tría de Ciencias de la Educación. Uno 
de los trabajos que más le ha gustado es 
el precisar y profundizar las compleji
dades del proceso educativo, esforzar
se en lograr una formación más sólida 
a partir de planes de estudio, activida-

J 
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Por M aricelaChávezAngel 

des recreativas (culturales y deporti
vas). "Es necesario que los maestros 
manejen los símbolos, los valores, la 
lógica de las transformaciones cultura
les". 

Opina que el sindicato tiene un im
portante papel para las instituciones que 
han permitido y exigido la moderniza
ción de la U AQ, impulsando tareas. S in 
emb 
argo, la década pasada fue un período 
de medidas muy drásticas y enérgicas 
por parte del gobierno federal, y 
específicamente los sindicatos univer
sitarios han sido muy "golpeados", en 
parte al modificar el artículo 3° Consti
tucional, y al imponerlos topes salaria
les. Son momentos muy difícilts. Las 
universidades dependen cada vez más 
del gobierno federal. 

Afirma que en la actualidad el reto de 
todas las preparatorias es mejorar su 
calidad académica "con el Examen Na
cional Indicativo aspiramos a ocupar el 
primer lugar; creo que tenemos los re
cursos suficientes para obtenerlo: no 
sólo la capacidad de seria mejor prepa
ratoria de Querétaro, sino de tener cierta 
presencia a nivel nacional, porque tene
mos buenos maestros y buenos estu
diantes". 

Al preguntarle sobre la diferencia en
tre educación media superior y 
proped{ eutico, añade: "La educación 
media superior como tiene nivel, tiene 
diversos objetivos. Algunos de ellos es 
preparar para el trabajo. Esto los hace 
ser terminales, como el caso del Conalep; 
algunos se presentan como bivalentes, 
es decir como antecedente universitario 
pero los preparan para el trabajo. En 
nuestro caso -como bachillerato gene
ral para el propedéutico o antecedente 
universitario-la finalidad es preparar a 
los estudian tes para que puedan acceder 
al nivel superior. 

Respecto a la situación nacional ac
tual expresa: "Yo creo que nuestro país 
ya rio es el mismo que hace 4 meses. 
Ahora se han hecho mucho más vertigi
nosos los cambios en términos políti
cos, sociales y económicos. Yo creo 
que quizá no tuvimos la información 
suficiente para poderlos prever. Y han 

sido acelerados pcr la crisis económica 
y con la estrategia para controlarla, 
específicamente en la llamada década 
perdida. Se exacerban las contradiccio
nes, como se muestra en el nivel de los 
salarios, de los indicadores que mues
tran desempleo, pobreza extrema, que 
permiten pensar que la crisis ha dejado 
de ser económica y que puede convertir
se en una crisis general involucrando 
diferentes ritmos y fases, aspectos polí
ticos y sociales. Ante esta situación ha
cen falta organizaciones sociales que 
permitan participación y no esperar a 
que las soluciones sean más drásticas y 
represivas. 

Considera que se ha dado el movi
miento armado de Chiapas "a causa de la 
pobreza y de la necesidad de participa
ción política, y por el proyecto económi
co, por una parte de modernización, y 
muy exclusivo, excluyente. Y entre esto 
la no reforma política: no se han modifi
cado las leyes de participación ciudada
na para hacer política. En cuanto al pro
ceso electoral, yo espero que la sociedad 
civil pueda garantizar la legalidad de las 
elecciones como salida social que nos 
conviniera a todos, legitimar los proce
sos, la participación más amplia de las 
organizaciones sociales para exigir, no 
sólo garantizar, la legalidad con capaci
dad propositiva de proyecto de país. 

"Se ha avanzado mucho pero es una 
lucha por desarrollar'', comenta en tomo 
a la participación pública de las mujeres; 
basta mirar los puestos de 
representatividad política parasaberque 
falta mucho camino por delante. En 
México hay discriminación social, y no 
sólo en términos políticos sino también 
laborales. Esto ha sido una práctica y 
aunque se ha avanzado tenemos que 
seguir luchando". 

En cuanto al feminismo en México 
expresa: "algunas mujeres no comparti
mos todas las banderas del feminismo, 
sobre todo como se en tendió en los 60's. 
Pero en estos momentos hay todavía 
problemas de _género, prácticas 
discriminatorias. El machismo es un pro
ducto cultural en México, que incluso 
las mujeres -en términos generales- son 
más machistas que los hombres. Esto se 
expresa en la formación, predilección de 

.. __ __ _____ --- -- ------ --------- --

los hijos, conductas impuestas alOs hijo (as). 
alumnos( as), que a veces se hacen sin reflexionar"'. 
Considera que la repercusión del JLC en las un M 

des, o la imposición de siandares extranjeros, se · 
tendencia privatizadora y elitista de la educación IDI*:Ia. 
Sin embargo, espera que la respuesta de las universi . .._IIS 
públicas y el aprecio al valor histórico de la ediiCIIGiÍI 
superior pública. "Las propias universidades tend 
revisar sus prácticas y transformarse. Tampoco puede. 
ser actitudes contestatarias, pues una universidad sin pre
supuesto no puede hacer absolutamente nada. Las formas 
de financiamiento selectivo tienden a establecer redes 
especiales, donde si las universidades llenan ciertos requi
sitos la apoyan, de lo contrario no. Es a lo que algunos 
autores han llamado "círculos perversos". Estas políticas 
exigen mayor esfuerzo a las universidades de provincia, 
no así a las del centro del D.F. donde todo se concentra. 
Tienen historias diferentes, y nuestra universidades de los 
años 50's, por lo que es imposible que compita con la 
UNAM. Finalmente, se le pidió su opinión en torno a la 
educación para la sexualidad humana: "La edad de los 
jóvenes en la escuela preparatoria de la UAQ y los datos 
que arroja la Encuesta Nacional Sobre Sexualidad hacen 
indispensable desarrollar algunos proyectos y actividades 
extracurriculares. No son estrictamente una materia o una · 
disciplina, pero es una responsabilidad el poder propor
cionarles una información mínima". 

-- ------- -------- --- ----------J 
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Ala madre 
"Madres,les canto esta canción, 
cantoestacancióná toda madre, 
vales todo el oro del mundo, 
tod(i) el oro del mundo vales> 
madre" 

Gloria Trevi 

La Organización de las Nacio
nes Unidas(ONU) ha declarado 
a 1994 como el "Año Interna
cional de la Familia" bajo el 
lema Consfl'uyendo la democra
cia más pequeña en el corazón 
de la sociedad, propuesta que 
nos permite reflexionar y discu
tir los Derechos Reproductivos 
de las mujeres en relación a la 
violencia sexual y doméstica en 
la fa mili a, y la democracia en el • 
país y en la casa. 

Por otra parte, las mujeres que 
somos madres estaremos este 
10 de mayo en el centro de los 
reflectores, la mayoría de noso
tras seremos agasajadas por 
nuestros(as) vástagos. Los me
dios de comunicación y los co
merciantes exaltarán tan "no
ble'' tarea·, que se espera cum
plamos con sacrificio y abnega
ción. 

Para construir un mundo a toda madre 

El día 28 de este mismo mes, 
estaremos celebrando por q !,lin
ta ocasión el "Día Internacional 
por la Maternidad Voluntaria r 
los Derechos Reproductivos' , 
poniendo el acento en el análisis 
y la denuncia de problemas, así 
como demandas en lo referente 
a la salud, principalmente en 
contra de la mortalidad mater
na. 

Las anteriores fechas nos per
miten cuestionar la existencia 
de una conceptualización que 
existe en torno a nosotras: las 
mujeres y nuestro cuerpo. 

Cuerpo de mujer 
"Yo ponge eq 1í mi amor, 
mi amor y.<>' pongo en la madre. 
Es poca la dicha que te doy, 
la dicha que te doy es poca ma
dre" 

Gloria Trevi 

Las mujeres hemos sido consi
deradas como más cercanas a la 
naturaleza, debido 1l nuestra ca
pacidad procreativa y de 
menstruación. En nuestra cultu
ra existe un culto a la mujer
madre. &te culto ha penn.itido 
sustentar una serie de mitos: al 
considerarse que la maternidad 
es la función. principal que de
bemos cumphr las mujeres, y 
como consecuencia el cuidado 
y educación de los hijos, sumán
doseaestolaresponsabilidadde 
las tareas domésticas. 

En este sentido la maternidad 
se torna un . decreto, dejando 
poco o ningún margen de deci-
sión de si queremos ser madres 
o no. Y en caso de que una mujer 
optara por no tener hijos, social
merltese le recriminará con afir
maciones ofensivas a su femini
dad, como "salió mula", "está 
neurótica por no tener hijos", o 
"ya cásate1

'. 

Además, estos mitos han con
tribuido a negar otra serie de 
capacidades que tenemos las 
mujeres, como es el trabajo in-

Pol~ticas poblacionales. 
y cuerpo femenino 

Yolanda Correa Castro/[ parte 

telectual, el trabajo político, la 
sexualidad y sobre t?do·el placer: 
áreasquenosecons1deran Impor
tantes para nue5tro desarrogo. 

Lo anterior no significa que no 
valoremos las satisfacciones y los 
goces que da la maternidad, pero 
no se trata de exaltaren abstracto, 
dejando de lado los costas que 
hemos tenido que pagar miles de 
mujeres por la maternidad. 

Este culto tiene una doble re
percusión: por una parte exalta a 
la mujer-madre, pero por otra ~rte 
implica negar o renunciar a-tas ya 
mencionadas capacidades, para 
enclaustramos en el hogar -área 
privada- y realizarnos a través de 
los logros de los(as) _hijos(as) y 
det-esposo. 

Aun cuando trabajemos. como 
asalariadas, esto no significará un 
cambio sustancial, más bien im
plicará una doble o triple ~omada 

. de trabajo: madre, ama de casa y 
trabajadora asatariada. 

Otra serie de contradicciones 
. que se l"resentan es que una mu
jer-madre tiene menos posibili
dades de ocupar puestqs en el 
aparato productivo, al darse pre
ferencia a las mujeres solteras, 
pero además st se llegara a e m ba
razar corre el riesgo de ser despe
dida. 

Erroneamente las mujeres he
mos sido definidas por esta ca~" 
cidad biológica. Aunque habría 
que aclarar que el problema no es 
la maternidad en sí, sino la forma 
en que se ha valorado en nuestra 
cultura. Es decir, el problema es 
de género, ya que en nuestra so
ciedad existen una s~rie de nor
mas, valores, estereotipos y re
presentaciones sociales diferen
ciales respecto· a lo que se espera 
del ser hombre y del ser mujer. 

¿Nos pertenece nuestro cuer
po? 
"Todo el mundo me hace recor
dart.e, 
me mandan siempre a saludarte, 
por eso hoy canto a la madre, 

te menciono a cada frase, 
qué haría yo sin esa madre, 
por eso, hoy canto a la madre" 

Gloria Trevi 

Esta capacidad de reproducción a 
lo largp de la historia ha estado 
sujeta a las políticas económicas 
)j sociales. En tiempos de guerra 
las mujeres hemos sido-estimula
-das por diferentes medios, como 
pueden ser: premios, prestacio
nes y reconocimientos para pro
crear. 

En México desde la época de la 
Colonia se inicia la estimulación 
del crecimiento demográfico con 
el objetivo de defender las fronte
ras, pero sobre todo por la necesi
dad de contar con fueJ?.él de tra hijo. 

En el ~ríodo post-revolucio
nario, la tasa de crecimiento es de 
2. 7 por cient0 • e- programas ofi
ciales de las escuelas y las campa
ñas publicitarias promovieron la 
procreación abundante, 
enalteciendo a las mujeres más 
prolíficas. El "Código Sanitario" 
prohibía la venta de 
anticonceptivos. 

Para 1970 la tasa de crecimien
to a nivel nacional es de 3.5 por 
ciento, la más elevada en la histo
ria del ¡;>aís. De seguir asf se calcu
laba que para los noventas se du
plicaría la población y con ella las 
demandas de vivienda, salud, edu
cación, recreación y otros servi
dos. 

La crisis económica, la escan
dalosa desigualdad de la distribu
ción de la riqueza y el acelerado 
crecimiento de la población con
dujeron a los demógrafos del es
tado a una política de planitica
ción (amiliar. 

Desde el ·año de 197'J, el gobier
no "lopezportillista" definió la 
meta de limitar el crecimiento 
demográfico al uno porciento para 
el año 2,000 mediante el fortale
cimiento del Programa de Pla nifi
cación Familiar y del acceso gra
tuito a los anticonceptivos en los 
servicios (!e salud es~ tales. 

Estas políticas poblacionales 
se caracterizaron, des.de su ini
cio, por su carácter autoritario e 
irrespetuoso del principio cons
tituciOnal de que cada quien es 
libre de decidir sobre el número 
y espaciamiento de los hijos, sin 
ningún tipo <!le presiones legales 
o psicológicas. 

Ahora bien: a pesar de las 
declaraciones oficiales existe 
una clara identificación entre 
planificación familiar y control 
natal; lo anterior se muestra en 
los resultados de la "Encuesta 
Nacional Sobre Fecundación y 
Salud" efectuada por la S.S.A. 
en 1987 a 9,310 mujeres: las 
casadas cubren el 50% de la 
muestra, las solteras el33%, las 
divorciadas el 9%, y las viudas 
y separadas el 8% restante. En 
esta Encuesta se señala que las 
"preferencias" de esterilización 
se dirigen a la ligadura de trom
pas, método anticonceptivo que 
en mayor' medida se ha 
incrementado. EL 88% de estas 
ligaduras se han efectuado en 
instituciones gubernamentales. 

También se establece que en 
el medio rural el 5.8% de las 
mujeres no intervinieron en la 
decisión de ser ligadas: Por otra 
parte, del total de mujeres este
rilizadas el 16.5% expresaron 
no haberse sentido satisfechas 
después de la operación, pues 
no era su deseo someterse a esa 
intervención. De igual forma se 
destaca la experiencia de mu
chas mujeres a quienes se intro
dujo el aparato intrauterino, sin 
su consentimiento y/o consenti
miento. 

También es del dominio pú
bi"ico el hecho de que principal
mente las mujeres indígenas, 
campesinas ylasde bajos recur
sos, han sido utilizadas para 
experimentar nuevos métodos 
anticonceptivos, sin tener cla- . 
ras las COnSecuencias· c.olatera
les. Tal es el caso de la llamada 
"Vacuna de la Infertilidad", que 
aún desconociendo los riesgos 
de su aplicación se ha experi.-- t 
mentado en países tercermun
distas como la India y 

. Bangladesh.Ennuestro~ístuvo 
gran resonancia, pero fue poco 
investigado, el caso de la esteri
lización sflenciosa de las indí
genas mazahuas. 

Todo lo anterior nos conduce 
a afirmar que el cuerpo de las 
mujeres, nuestro cuerpo, al ser 
valorado socialmente ha sido 
reronocido desde una perspec- · 
ti va biologicista, exclusivamen
te como reproductor de la espe
cie humana;locual ha provoca
do una enajenación de nuestros 
cuer:pos y de-nuestra feminidad, 
a tal grado que las políticas de
mo~ráficas no parten de las ne- · 
cestHades e intereses ·de las 
mujeres, sino· de los requeri
mientos de estructuras econ6-
micas, políticas y sociales sus
tentadas en la desigualdad y en 
-el a·utoritarismo. Recuperemos 
nuestros cuerpos y nuestro dere
cho a decidir sobre los mismos, 
constrnyendo en los términos de 
Gloria Trevi, un mundo "a toda 
madre". 

Voces en Papel 
Ernesto, Diego y 

Cuaubtémoc, 
al micrófono ... 
tienen con qué 

Juan Carlos Arteaga Lugo 

Juan Carlos Castr.o, profesor ~e 
primaria, centro: Es una buena i 1" 
lo que no veo democrátiro es ql . 
sólo estén tres partidos, porque ter. 
los representantes de los diferen 
partidos tienen derecho a partici¡ •. 
pero es~ro tener La oportunidad de 
escucharlo, además es un avance de 
diálogo entre los diferentes conten
dientes de los partidos para la presi
dencia. Si se hacen bien las rosas y 
son honestos pueden sacar mucho 
provecho. 

Manuel Hurtado Olvera, vivo en 
la ciudad de Querétaro y no ep liba 
colonia, bendito sea Dios. Siempre 
he trabajado, no he visto el mundo de 
la política de cerca ni mucho mena; 
y temgo muchos oficios nadamas me 
falta comer lumbre. Soy locutor de 
radio, publicista, tipógrafo; lo que 
usted me poga a hacer lo hago: La; 
tres tienen con qué !Jiablar, con qué 
hacer demagogia, con que decir rea
lidades. Los tres candidatos tienen 
que decirse muchas cosas y tendrán 
que salir a la luz otras tantas; pero 
que cligamos que sea una cosa de 
utilidad ninguna ... y no tiene caso 
perder el tiempo en el deoate, creo 
que si los mexicanos nos preoeupá. 
mos por dar a conocer. el deseo de 
tener un gobierno limpio, que nacie
ra de la voluntad de un pueblo; pues 
habríamos muchos que nos pegaría
mos en todas las tareas, pero así 
¿pues qué? es lo mismo. Además se 
trata de concient:izar en ci~rto modo 
a-los mexicanos, sin embargo al fin y 
al cabo no tiene ningún significado el 
debate. 

Ramón Martioez Meodez, 
electrísísta, San Pedl:'íto Peñuelas: 
Esta bien para poder conocer más a 
fondo las" ideas de cada uno, cuáles 
son lasi:liferencias, si e.s que la hay y 

_ sf estoy in.tefesado .en escuchar el 
debate. Desde mi punto de vista creo 
que esto es nuevo, porque no se había 
dado en otros tiempos. . 

Alicia Reyes, empleada, colonia 
Palmas: La verdad siento que va 
estar muy problemático, por lo del 
señor Colosio que tenía muy buenos 
ideales y más que nada para la gente 
humilde, del sectGr obrero, entonces 
vamos a estar mal, porque ya la gente 
no se deja facilmente, ya se dió cuen
ta de tantos engaños; por lo tanto 
estoy-atenta al debate. Pienso que algo 
malo hay y esJo para futuro esto 
significa un 1ebantamiento armado 
como en otros lugares del pafs. 

Elizabet López, profesora de se
cundaria, Cor-ooeo Guanajuato: 
Esta mal, porque probablemente se 
hagan preguntas entre ellos y no con
testen con la verdad, entonces no 
tiene caso que se enfrenten y hable 
cada quien de sus cosas que se esten 
agrediendo malmttn.te. Para Méxtco 
es una oportunidad de ver lo que 
piensa un politico y otro, y así saber 
por quién barnos a votar para no estar 
indesisos. 

Juan Rodriguez, taxista, Centro: 
Es interesante, porque cada quién 
hablara de que haya unión y toda la 
cosa. Esto es algo históriro para el 
pa(s, nunca se había visto esto. 

Maria Soledad Rodriguez, pro
fesora de primaria, colonia Reta
blo: Está bien porque van de por 
medio las eleciones, ojala todo salga 
ae como un acuerdo en bi·en para 
tod0s los ciudadanos. 
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En Soledad de Guadalnje 

En Soledad de Ouadalupe, un ¡;>uebli~o eJe una de tantas montañas de la 
Sierra Gorda en el municipio de Jalpan, por primera ocasión en su pistoria 
este año hizo una esceneficación . de la Pasión ·de Cristo en-Sémana ·Santa. 
Antes del ceremonial, los· jóveneS se divierten_ en el v0ii-bol mifntr.aS las 
·mujeres ya entonan les cánticos propios para la ocásión. M u eh~ de los 350 
habitantes de este pequeño poblado presen-ciaron la actuactón de sus 
vecinos; algunos se mostraban divertidos al ~rse en. sus extrañ~s rop~s ~de 
apóstoles;· otros lo haCían -con profunda-deV0ct6n. M¡ entras el· Vlento sepia -

. leve, casi todos se-mantienen en hondo silenCio, como si pensaí'all en lo. que . 
la raza humana hiciera tiempo atrás-y hoy, en estos homores y muJeres 

/ humildes; se ~stuviera arrepintiend~ .. Con el altaV<:r¿ de su radio grabadora 
~se fueron guiando lO$ momentos del viacrucis. Vecinos como don Te6dulo 
Márquez y Luis Briseño, cooperaban para que esta primera e~riencia 
resultara bien. (Guslllvo Hent4111lez Hent4nde7) 

'trascienden crítieas al mal funcionamlento · 
-del bal)lear-io de San Bartolo '1\guac•liente 

Querétaro ~súbsede del 
XVI ~Foro- In-ternacional · 

de Música Nueva 
•. ·~mpleto abandono; mantenimiento núlo; 

pésimas condiciones- higiénicas; co~placen
cia de lás autoridades dé Salubridad, e igno-
ranc.ia de su historia''. -

Así fue oiostrádo el Bálrieario de aguas 
termales de San Bartc>lo Ágúacaliente en uó 
~pibrtaje 'publicado en El Sol #l Bajío hace 
al~os días, citando como fuente a un fun
cioitario no ~identificado. "El esplendor de 
estos baños lÍa quedado.muy altas'', se señala 
en la información, F. luego ejenu>lificar 
que un baño que .tema tina mtiy lujosa -en la _ 
cual disfrutó de baños cálidos el ~pio. -· 
Pol(uio Díaz- hoy está llena de moho. 

Tras conocer esto último,- un vecino del 
lugar coméntó: "Noscitros localmente sabe
nlQ!> P9r voz de nuestros pad~ que fue el 
~idente don Venustiano Carranza, quien 
estuvo aquí... pero más vale que sobre si 
ignoramos datos reelevantes de nuestra his-
toria" . . 

Se.gún el re.porte periodístico, hoy resulta 
que dadas las condiciones del balneario "en 

vez de sanar de algún mal oorporeo, ocu~ 
lo contrario y -se _pUede contagiar alguna
enfermedad en esas tinas de baño", cosa 
aún más grave en la alberca, donde no es 
pedida "ninguna' norma higiénica ni son 

. revisadas las personas an~ de sumergirse_ 
a las cálidas aguas. . 

Al saber ésto, el comisario ejidal de San 
Bartola y dirigente deJ balneari~ Simón . 
Cruz, dijp a este semanario: "Algullás per
sonas enteradas de e$ta publicación me 
dijeron que sino le iba~ contestar al d.enun
ciante, a lo cual dije que no 1enía ca5C:!, y es 
mejor pPner más atenci.ón a el público para 
mejorar. 

"Si se trata 4e eriticar, yo mismQ tendré 
que decir atgúnas cosas que no. de~ria . 
deci~:, como por ejemplo que entre el públi
co usuario llegan parejas misteriOsas no 
solo a bañarse sino a otra cosa. Y nosotros 
no· hemos tómado medidas ante ese aspec- .. 
to' ' , admitió: (Reynaldo Hernández 
Hernández) · 

S~pervisan el s~ervicio 90~ presta 
la Flecha AmaFilla en S. Bartolo 

Los señores Félix Pérez Mendoza y Ernest_p 
Soto Alvare~ representantes' de la empresa 
Autobuses antrales de Mé.xico -HedÍa Ama
rilla- presidieron el pasado 27 de abril una 
reunión con vecinos de San Bartolo 
Aguacaliente, para escuchar sus puntos de vis
ta sobre el servicio q¡¡e esta línea presta aquí. 
Entre los comentariQs se dijo que el servicio es 
bueno, pero que es necesario que. los autObuses 
no-circulen por el carril de alta velooidad en 

razón de que muchos pasajeros requi;ren 
descender o bien abOrdar los camiones en 

. algunos poblados, y por ello se preSentan 
deficiencias. -Los representantes recomenda
ron exigir y conservar los boletos de viaje, en 
razón de-que po..r ~~diez que acumulen, los 
pasajeros t1enen derecho a dos de cortesía. 
También se informó que a estudiantes con 
eredencial se les aplicará un descuento de 50 
% y a maestros de 25 %. (Lucio Hemández) 

En~ el 11 y. el 15 de mayo, la· ciudad de 
Querétaro será subsede del XVI Foro Inter
nacional de Música Nueva "Manuel 
Enriquez'', ron la ~rtici~ción de los 8!0~ 
pos: Cuarteto de Cuerdas Rol~p; ~uatteto 
de G.uitarras Moder.n Arts y la Filarmónica 
de ·Querétaro. Los ·conciertos serán en et 
Patio .del Mbseo de _Arte y en el auditorio 

.Josefa Ortiz de Domínguéz. • 
La invitación a participar en este Foro, 

iñformó el director general y artístico de la 
Filarmónica, . Sergio Cárdenas, "es conse
cuencia de la la bot~lizada par Fi~nnónica
de Querétaro en favor de ·la difusión de la 
obra de los .autores ~nte111poráneo$, dada 
nues_tra convicción -de _que es· neo.esario qu~ 
el pú.blico queretano es~ al tantQ de las , 
tend~n~~ contemporáneas en el renglón 
musical . _ . 

El foro, fundado_ por el ~ientemente fa-
llecido compoSitor Manuel Enríquez, cuen
ta con el apoyo del Consejo-Nacional para la 
Cultura y las Artes, la Escuela Nacional de 
Música · de la :UNAM, el- gobierno de 
Querétaro, el Patronato de la Filarmónica de · 
Querétaro y el Museo de Arte. 

LOs-conciertos del Fom en Querétaro ini- ~ 
ciarán el 11 de-mayo con el Cuarteto de 
Cuerdas Roldán, de Cuba, en el Museo 'de 
Arte. En el mismo lugar, el jueves 12 tocará 
el tumo al Cuarteto de Guitarras Modern 

. Arts, de ~stados Unidos. El viernes 13, en Iit
Josefa Ortiz de Domínguez, la Filarmónica 
se presentará con su estreno "Las 
tansformaciones del agua y del fuego en las 
montañas", y Sated bodles (Cuerpos ple
nos), del-danés Lars Graugaard, entre.otras. 

Educación de la sexualidad 

Taller de ~cuperación 
emocional para traba
jadores de la salud 

VIH/SIDA _ 
Elizabeth C ontreras Colín · 

Cuan& en el D.F. se llevaba a cabo el 
desfile que concentra más-trabajadores, el 
del12 de mayo, nosotra-s nos encontrába
mos (desde el día del niño) en Uf! Centro 
Jesuita -ubícado en la ealle de Serapio 
Rendón- como participantes del Taller de 
recuperaciówemocional para trabajadores 
de la salud VIH/SIDA que vinieron a dar 
MiguelRamírez y Catmen Madrid, traba
jadores de la "San Francisco Aids 
F~mndation". Miguel es m~xitano y radica 
allá desde hace mu@o y. Canrien es sud
americana. 
- La resistencia a acuoir al tal-ler se dió 
desd~ hucho antes: madrugar y viajar al 
D.F., localizara los cuates que nos hospe
dan, conseguirdinero pa-ra la inscripción, 
comida, viaje, et~ Cqando llegamos la 
resistencia· se·ver6alizó: Namiin y quien 
esto ~scríbe coincidimos en que si era un 
centro religioso y nos ha bla·rían de oracio
nes y otras cosas, al día siguiente ya no 
regresaríamos. Preferíamos ir a gozar la 
exposición sobre Remedios Varo. 

· Muchos P-ªrticipantes, cerca .de los 90. 
A'lgunos estados presentes: Oaxaca, Ildo. 
de México, Querétaro. Hombres y muje- . 
res, adoleScentes, jóvenes y de l·a "terce-ra 
edad". Perso.nas que viven con VHI y 
seronegativos. Profesionistas y ,gente de 
buena voluntád. 

No esperábamos que Miguel supiera 
tantos chistes me.xicanos que bajan la ten
sión y encauzan la excesiva emotividad 
(algún día contaremos el de la monjita r, 
las pé!lomas) .. No _en~ntr~Jmos "rollos' 
religiosos' fanatiéos~: sino- los suficientes 
que salían además de varias creencias 

. religiosas. No tl.lvimos oportunidad de 
convivir con los 80-y-tanfQS porque las 

-dinámicas .eran muy oortas de tiempo, 
pero comimos delicioso y lo ju.Sto (ni nos 
quedamos con hambre ni comimos ¡>Qr 
ans.iedad-), las dos festejamos el día del 
niño:.ocadauna it ~ú -manera-~ nos permiti
mos el abandono a lo que viniera, llora
mos,,nos a papacharon y rios a-papachamos. 
Regresamos a Querétaro con la-.sensación 
de que para el _próximo taller ahí va~os a 
e5tár. 

"Willy'', con 7 años de portar el virus, se 
oponía a algunas cosas ·del desa-rrollo del 
tal-ler, creemos que porque su tiempo es 
diferente al nuestro y quería más profundi
dad, ~más concienciación, -y esto: también 
lo trajimos con nosotras. Más tiempo, más 
sensibilidad, ·más placer de ama-ral próji- -
mo. _ 

Conóeimos a Luis, quien vive ron el . 
virus, pero también lo vimos en contacto 
íntimo con la vida; conocimos~al ''modes
to" doctor Aíi.gél Guerra que esta'Oa "de 
I!!dito", sin-figuraTdeniasiado. Quiz~por- . 
que sabe que el tiempo es-de todos noso
tros, para que nosotros ~iviendo con la 
tristeza y el ooraje nos demos también 
chanGe de viv-ir con nuestras emociones y 
nuestra esperanza; gue las personas que 
viven con VHI y SlDA vivan con dignidad 
y el suficiente amor . 
En uña entrega posterior le comentaré de 

la visita que a esta ciudad biza la señora 
Claudia Calimoro, representante de traba
jadoras sexuales, el }Jasado día 2 de mayo. 



"Cristo ea el heno", medio nllne ea papel 
piedra sobre lUden. Obraller' ... esrro ... eabiiSe 
Frudsco G011zález Cllaparro. 

Arte en Amealco 
Los maestros Francisco González Cha
parro y Raúl Ríos Velázquez,exponensu 
obra pictórica enAmealco '94, contribu
yendo así a dar realce y versatilidad a la 
feria que este municipio se lleva a cabo. 

Fotos de 

Jesús Agu ila Herrera 
enviado 

La daaza del TepetatlUo, ejecaatada por elemeatos de la comaaldad otomf Saa José Itlló (vara) ea 
Ameak~ ' 
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Para mañana 
(viajaste conmigo) 

Hoy saü de casa temprano 
la obligación el trabajo 
me apresuraron 
apenas si te di un beso al partir 

¿te lo_di? 

Cantamos juntos 
otras melodías 
que hablan de ti 

de mí 
y de nuestro país 

Viajé largo 

muchas horas de ciudad en ciudad 
incómodo apretado 

Me di cuenta de que tenía la boca reseca 

no sé si por tu ausencia 

entre barullos y ansiedad 

Pero te tenía otra vez conmigo 

como hacía tiempo no te encontraba 

¿no te eneontraba? 

Cerré los ojos . , 

y puse candado a mis oídos 
Entonces te vi 

te oí ,,• 
y te toqué 

o tu presencia 

y que los riñones me dolían 

tal vez por tantas horas sentado 

o por hacerte un lugar a mi lado 
a mi lado 

Sonreí y me puse contento 

porque este viaje se acaba mañana 
y te volveré a ver 

mañana 

Gonzalo Guajardo c/onzález 

QVERETARO 
Piedra de 
toque en los grandes 
momentos de 
la historia de México 

mOCVMENTOS 
. . y DESTIMONIOS 

OVE RENACEN EN NUESTRAS MANOS 

El Fondo Editorial de Querétaro, 
presente en las próximas ferias 

itinerantes de 

Ce laya, 
Colima ... 

'i 
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~~~de~~~ 
No sólo con buena voluntad y cambios 

júrídicos se ayuda a los niños 
Colectivo para la Investigación y Atención a la 1 nfancia, Qro. 

Los niños son, ciertamente, el futuro 
de un país, particularmente de un país 
como el nuestro donde basta salir a dar 
la vuelta por la ciudad para darse cuen
taque Jos niños han tomado las calles 
por asalto; algunos, con todas sus ga
nas de vivir, llenan las banquetas, se 
codean y abrazan; otros, la han tomado 
como un espacio de trabajo y de 
sobrevivencia: limpiaparabrisas, ven
dedores de dulces o pordioseros. Los 
llamados ''niños de la calle" dan cuenta 
de condiciones de vida que están lejos 
de parecerse a esas imágenes de infan
cia feliz a las que todo mundo se aferra. 
La tarea de ser niño es dificil de llevar 

a cabo en un mundo como el nuestro. 
Pero no son estoslosúnicosniños, que 
deben preocuparnos, si bien por Jo 
cotidiano de nuestro encuentro con 
ellos sean Jos que más llaman nuestra 
atención. 

Así, diariamente la nota roja de Jos 
perió:dicos nos da cuenta de un·a gran 
cantidad de niños y adolescentes, en 
todo caso menores de edad, acusados 
de cometer infracciones a la ley, pero 
poco nos preocupamos por cuál es su 

. destino, wáleslasformasdetratamiento 
y de atención, en manos de quién se 
pone la tarea para que esos niños parti
cipen del futuro de nuestro país. 
En términos de la historia jurídica del 

tema ClS a inicios de este siglo, en nues
tro país, que comienza a haber una 
preocupaaón por los menores de edad 

- que cometen infracciones a la ley. En 
tiempos del porfiriato aful se les ence
naba junto con Jos reos adultos y sólo 
Jos más pequeños se libraban de ir a la 
cárcel, para ser enviados a centros de 
benefi ciencia. 

Cabe mencionar que en la historia de 
los defensores de Jos derechos huma
nos, no se les ha hecho suficiente jus
ticia -<:n Jo referente al trato de meno
res-, a Jos anónimos celadores de la 
c.arcel de Belén, en la a u dad de Méxi
co, quienes fueron Jos primeros en 
separar en una sección especial a la; 

• niños, para evitar abusos. 
De esas condiciones, y como un Jo

gro humanista se instaura el Tribunal 
para Menores, aprobado en 1923 por 
un congreso criminológico celebrado 
en México, y atendiendo a losecosc¡ue 
alrespectodedeja~n oír de el extenor 
(en febrero de ese mismo año se firma 
la Declaracion de Ginebra que estable
ce uno de los primeros compromisos 
internacionales sobre la protección de 
la infancia), yen 1924secre6Japrime
ra Junta Federal de Protección a la 
Infancia, sin embargo, es hasta 1927 
que se lleva acabo la creación del 
Tribunal para Menores Infractores 
como una forma de cubrir la necesidad 
de dar "una amplia protección a la 
infancia delincuente, legal y motal
mente abandonada" (según consta en 
el Informe de 1927 del presidente 
Plutarco Elías Calles). 

Al año si~ ente, la señora Carmen 
de Portes Gil fundó la Asociación Na
·cioniü de Protección a la Infancia ( c¡ue 
después derivaría· en Instituto Naao
nal de Protección a la Infancia, INPI; 
Instituto Mexicano de Atención a la 
Niñez IMAN; y actualmente Desarro
llo Integral de la Familia DIF). Hasta 
mediados de los años 60, se mantiene 
casi incuestionable el funciQnarniento 
de los Tribunales para Menores. En 
1974 se promulga una nueva ley na
cional quepretendíamejorarlos pr<:>ce
dirnientos de atención y protección del 
menor infractor. En Querétaro se pro
mul¡;ilaleyquecreaal Consejo Tutelar 
para Menores Infractores en 1978, vi
gente hasta hace unos días. 
A partir del primero de mayo de 1994 

entra en vigor la Ley Para el Trata
miento de Menores Infractores para el 
&tado que plantea la constitución de 
un Consejo Estatal para menores 
infractores en el estado, en sustitución 
delaley anterior (eliminando, de prin
cipio, la denominación "tutelar"). 
Al respecto, poco se ha dicho por Jos 

mediosinformati.vos y poco ha llama
do la atención a otros secteres, exepción 
hecha de una inserción, en los primeros 
días de abril, por la Comisión &tatal 
de Derechos Humanos (CEDH). A 
pesar de que la formulación de dicha 
ley se hace en el mar-oo de las discusio
nes de Jos tiltiiños años donde la pre
ocupación fundamental, tanto deauto
ridadescomodesociedadcivil', ha sido 
la protección de los derechos humanos, 
de los individuos. ;J ~ 
El Colectivodeluvestigacióny Aten

ción a la Infancia, tiene como una de 
sus preocupaci911es fundamentales, el 
análisis de est~ tipo de procesos que 
tienen que ver, ~r.ecta o indirectamC!l:t
te, con la concepción misma ql,!e.dé' ·. 
tratamientosetíeneenlasinstituciones 
encargadás qe !a~átención a la niñez y 
la forma en· que éStá se ha venioi:)I.He
vando a cabo: . - · · · 

En este sentido, una primera lectura • 
de la mencionada ley, nos abre a una 
serie de reflexiones al respecto de los 
llamados menores infractores. Si bien 
la ley se instaura en esa corriente con
temporánea donde el respet() y protec
ción de los derechos humanos es lo 
primordial, en el contexto tantQ de las 
tniciativas gubernamentales .,......resulta
do de las wales ha sido laaimbre por 
la Infancia y la creación de las Comi
siones de Derechos Humanos, oficia
les y no oficiales-, que indudablemente 
son Jos precursores de estasiniciati vaS, 
lejos estamos de considerar que basten 
los cambios jurídicos para modificar 
prácticas y concepciones de esta pro
blemática. No basta la buena ·v.oluntad 
y el sentido comful para solucionar un 
problema que enlos llltimos años se ha 
agravado. Habría que preguntarse si el 
problema en Jo sustan~al es 'tocado, 
pues poco se puede hacer con Jos cam
bios jurídicos si las prácticas 
institucionales y las características 
formativas de quienes son los encarga
dos efe hacer efectiva la atención no son 
módificados. 

La atención de menores ha pasado 
por una larga historia de discuciones, 
por ejemplo la de la escuela clásica de 
derecho penal respecto al criterio del 
discernimientoenlosmenoresdeedad 
como forma de imputabilidad penal 
(una larga discución respecto a de qué 
manera puede definirse el momento en 
que un sujeto es capaz de discernir con 
plena responsabilidad respecto a sus 
hechos). Factor que hasta la fecha, y 
pese a los multiples avances en las 
ciencias psicológicas, aún es dificil 
determinar y virtualmente imposible 
de. generalizar ~mo criterio. 

De- estas reflexiones, de hecho, se 
derivan concepciones como la diferen
ciación entredelinwenci-ae infracción,. 
donde en tanto los menores de edad 
(ciertamente un criterio jurídico arbi
trario que establece Jos 18 ·años como 
edad lfmi te entre la mayotfa y minoría 
de edad), se considera, no reunen la8 · 
condiciones para poder discernir, Jue
go entonces no son sujetos de acción 
penal. Un problema realmente profun- • 
do que escapa a las disposiciones jurí
dicas; y que es por cierto uno de Jos 
rubros que deben ser abiertos a la 
discución amplia-deJos sectores espe
cializados, es lo referente a las formas 
de tratamiento, la búsqueda de lo que 
se ha denominado "readaptación so-

cial", particularmentealosmenoresde 
edad se les ha considerado, en tanto 
sujetos en formación, objeto de trata
mientos queJes permita "reformarse", 
donde la atención f'liicológica en sus 
diferentes concepciones y la educa
ción han jupdo un papel importante, 
aunque noSlempre de la mejor manera. 

M, uno de Jos fundadores del Tri
bunal para Menores (Salvador M. 
Uma)planteaba, en 1929, que "el Tri
bunal para menores había estudiado la 
psicología del niño ... " y las conclusio
nes a que llegó fue plantear que en las 
conductas de Jos menores infractores 
era determinante la herencia genética. 
-Se consideraba que algunas conductas 
eran consecuencia de padres alcohóli
cos o sifilíticos. Se decía, en conse
cuencia, que los niños, menores con 
px,o·blemas de . conducta, eran 
he~edoalcohólicos o heredosifilíticos, 
concepción muy acorde a las modas 
cientificistas de la época y que lleva
ron a aberraci-ones como l¡¡ de plantear 
casos en que Jos padres "habían sido 
casi totalmente abstemios, excepto por 
el día de Oodas". &te tipo de roncep
ciones, hoy difíciles de sostener, 
permearon el tratamiento de menores 
infractores bastamediacbs de los años 60. 

Los planteamientos posteriores de
rivados de la Ley que crea al Consejo 
Tutelar en Querétaro, implicaban, por 
supuesto, cambios en la concepción 
del problema y el tratamiento.ASC;una 
de sus características era la necesidad 
de un tratamiento integral, donde se 
atendieradesdelainterdisciplinariedad 
de las ciencias alusivas al problema 
(medicina, psicología, trabajo social y 
pedagogía), a Jos sujetos biopsico-so
cialmente, concepción que prevalece 
aun en la nueva ley de este año. 

Lo cierto es que Juego de tantos años 
de preocupacion "oficial" respecto a 
este problema las oportunidades de 
formación formal en este campo son 
pocas, exepción de la educación 
normalista que retomaba jo el rubro de 
"educación especial" el estudio de Jos 
menores infractores desde la perspec
tiva pedagógica, y algunos centros de 
orden jurídico, romo el Instituto Na
cional de Oencias Penales, o alguna 
subespecialidad criminológica. 

Pocas son las oportuni·dade8 de que 
los miembros del werpo técni·co, Jos 
propios abo ¡;idos encar¡jidos de -la 
defensa y observancia de Jo planteado 
por las leyes y Jos directivos mismos 
de estos centros e instituciones tengan 
una formación adecuada y actualizada · 

M, no es de extrañar que en la 
publicación de la CEDH se ocupe del 
caso y enumere una tipología descrip~ 
ti va del menor infractor que pareciera 
ciertamente.más acorde con las con
cepciones que dieron origen a Jos Tri
bunales para Menores y no con las 
concepciones actuales, donde estamos 
ciertos que no existen factores úni g¡s 
determinantes de la conducta 
infractora, donde referimos estos pro
blemas en todo caso como multi
causales, y muchómás complejos que 
Jos criterios que aduce la CEDH. 

Esto abre una preqcupación fundá
mental respecto a quiénes son los en
cargados de defender los derechos 
human~ y cuál es la formación que 
prevalece en estas instancias, pues fi
na! mente, 'Y a reserva de ahondar en el 
análisis de la nueva Ley para Menores 
lnfractoresen el estado, el tratamiento 
del os menores, así como la defensa de 
S\!S derechos sigue estando sujeta, por 
ún lado, a 1a decisión jurídica, y por 
otro a la improvisación de Jos cuadros 
profesionales que hagan efectiva la 
dificil tarea. 

San Bartolo: Daniela Hernández, de 
5 años, ganadora de las jornadas 

infantiles po~ la Paz y. el Desarrollo 
Por Reynaldo HemándezHernández 

San Bartolo Aguacaliente obtuvo el primer lugar en las Jornadas, 
Nacionales de los niños por la "Paz y el Desarrollo", correspondiente 
a la zona escolar 33 de Guanajuato. El concurso, al que concurrió en 
representación de San Bartol~, la niña Da niela Hernández Romero, fue 
celebrado en la cabecera municipal de Apaseo el Alto, el pasado 26 de 
abril; Los responsables de la prepar~ción fuero~ ~s PJ?fesoras Patricia 
Murdlo Godmes, Ma. FJena Hernandez y Cecd1a Vazquez. 

En su tierna presentación, en la 
que mostró su precoz seguridad, 
la niña Da niela Hemández, de 5 · 
años de edad y del 3er. año prees
colar, expr:esó el mensaje con el 
cual fue ganadora: 

Los niños de todo efmundo 
vamos ajuntar las manos 
y contentos bailaremos cariñosos, 
como hermanos vamos a formar 
la ronda más bella del amor. 
Unidas todas las razas 
en un solo corazón. 

Adiós a Senna da Silva Ratzenber 
Eduardo Corona Cortina 

La muerte rond~ en el 
a.utomovilismo, en unos 
cuantos días dos pilotos de la 
Fórmula 1 han fallecido en la 
misma pista de Imola, en 1 ta
Ha, en el Gran Premio de San 
Marino. El austriaco Roland 
Ratzenber, piloto de poco his
toria~ se accidentó en los 
ensayos oficiales y encóntró 
la muerte. El otro un triunfa
dorquecorriólamismasuer
te, el brasileño AYRTON 
SENNA DA SILVA, el me
jor de todos, el piloto de las 
extraordinarias manos, el 
gran conductor, ·el hombre 
que nació para ser campeón, de 
caracter fuerte, altivo: en cada ca
rrera se exponia al máximo y pgr 
esa~hambre de triunfo encontró su 
final. La trascendencia de la muerte 
de Senna en el deporte 
automovilistico de F1 es enorme se 
ha 6lará en los terminos de' 'antes de· 
Senna y después de Senna". 

No se exagera ni se magnifica al 
hablar de é~ sus resultados y su 
gran historial lo señala como un 
deportista fuera de serie; a los trece 

años en-1973 gana su primera com
petencia en la categoria de junior 
Class, en el autodromo de 
Interlagos, Brasi~ en un carro cons
truido por su señor Padre, y de ahí 
en adelante éxitos hasta lograr el 
tricampeonato en Fórmula 1; cam
bió en varias ocaciones de equipo y 
en este 1994 se integró a la escuderia 
de sus anhelos: al equipo Rothmans 
Williams-Renault, el cual le cons
truyó el mejor de los autos y en el: 
que llegó a encontrar la muerte. 
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Organiza el lndereg el Primer Circuito Ciclista Copa Superior 94 

Desde hace 30 años ten_emos en el mundo 
un ciclismo _nuevo, dice Luiggi Cassola 

Queritaro está listo para ver rodar sobre 
~us calles y carreteras a más de 100 bólidos, 
que con sólo el recurso de la fuerza mus
cularem9Cionarán a amantes y desconoci
dos de un deporte cuyos· elementos esen
ciales son la velocidad y la ~istencia: el 
ciclismo. 

''Necesitamos proteger a este gran Pri
mer Circuito Ciclista Copa Superior 94 -
mismo que tiene una bolsa de 20 mil 
nuevos pesos que serán entregados como 
premios en las divel'Sa.S etapas de esta 
prueba- pormedio del comercio, la indus
tria, e.tc. Organizar un gran equipo confor
mado por periodistas ~ publicistas para 
difundir el ciclismo X este evento aquí en 
Querétaro". Lo anterior fue expresado por 
Luiggi Cassola, uno de los más reconoci
dos ciclistas a nivel internaciona~ en la 
rtleda de prensa que ofreció el lndereq 
para dar a cónocer los avances de este 
singular evento deportivo. 

De igual manera, ante el director del 
Indereq, Francisco Macie~ así comodel 
presidente de la Asociacion,.. Queretana de 
Ciclismo, Félix Herreta, así como del Sub
delegado de la Codeme, Héctór Pérez 
Guzmán, -se informó que la primer fecha 
se llevará a cabo el22 de mayo y se.~rrerá 
lOS -kms en el circuito de 3.5 km~en el 
cami)o deportivo de la Universidad Autó
noma de Queritaro, lo que e«Juivale a 30 

· vueltas al mismo; se continua el 12 de 
junio en Villa Corregidora, ellO de julio 
en San Juan-del Río, y 'sí mes tras mes ir'á 
tocando todos los municipios de nuestro 
estado hasta cerrar nuevamente el 20 de 
noviembre en la Ciudad Universitaria. 

En epttevista con este semanario, Fran
cisco Maciel señaló que nunca antes se 
había dado un impulso así al ciclismo 
queretano, "lo que demuestra que el fo
mento deportivo está siendo llevado a 
niveles nuoc.a antes reálizados". Asisimiso, 
consideró que los municipios que se han 
integrado a la organización de alguna de 
las etapas de este 'evento obtendrán bene
ficios tantp e,co'nómicos como de difusión 
deportiva. _ • · 

Por Rogelio García Guzmán 

LlllaiCassola. 

Por último, señaló que la Iniciativa Pri
vada está preserte y es uno de Jos 
patrocinadores, "lo que garantiza el éxito 
esperado. Por nuestra parte, por lndereq, 
estamos apoyando. con recursos huma
nos, premiacione!l, trofeos y reconoci
mientos además de llevar una carg;t im
portante en el evento". 

--oOo-
Pesa 7 kg. está fabricada con una aleación 
especial <le metales, tales como el cromo~ 
titanio y carbono, tiene un costo.aproxi
mado de 12 mil nuevos pesos, sus paftes 
tienen diseño ergonómico y ae~inamico 
que le permite oponer mel!s>S fesistencia 
al viento y a la superficie ae rodamiento. 
Así es la bicicleta moderna de competen
cia. 

Con una amplia trayectoria ciclista, le
gendario participante en pruebas 
extenuantes tales como El Giro de Italia o 
la Tour de Francia, melancólico,. a veces 
guarda silencio, como recordando aque
llos tiempos cuando la bicicleta pesaba 
entre LO y 12 kg, es Luigii Cassola, quien 
en entrevista exclusiva con ese semanario 
señalá: "Aquél era un gran cicijsmd -su. 

"Llevan 6 años construyendo la unidad y aun no terminan" 

Logro~ individuales ante el nulo 
apoyo institucional: Isidro Rico 

portivasen lascomunidadesalejadas como 
en 1¡¡ propia delegación de Santa Rosa 
Jáuregui. · 

''Se necesita apoyo real, porque por 
ejemplo de$de_ hace seis años en este lugar 

semblante se torna melancólico al hacer 
referencia al ciclismo en el que libró tan
tas batallas y hace uso de su español 
italianizado-, desdé hace casi .treinta años 
podemos deGir que tenemos un ciclismo 
nuevo, hoy los a\'ances tanto mecánicos 
como técni005¡ así como de alimentación 
y médicos han hecho de este deporte una 
disciplina super. especializada". 

- ¿Cuáles son las características 
biofísicas que debe reunir un ciclista para 
lograr destacar? 

- Primero su estatura. Debe medir de 
l. 75 metros en adelante esto le dará más 
positiilidades de ganar, por ejemplo Mi
guel Indurain y otros más p¡tsan de esa 
estatura. Eso les permite tener palancas 
más grandes lo que les pe!'Jilite menor 
número de pedaleadas y ~ás camino re
corrido, aproximadamente entre 50 y 60 
oentímetors poF- pédaleada~ . . 
, - ¿Lo miSmo seria en terreno plano que 
en montaña? • 

-No, claro. Esto que;•te difO es para 
terreno plano, porque ya- en re_ontaña el 
chico se come al grande. . 

·k_ Cómo es el ciclista ~hoy? 
- Es una compleja relación ntre carac

teristicas fJSicas aunadas a la mecanica, 
alimentación muy diferente a¡ ronrún de 
los deportistas, porque aq1ú lo que se 
necesita es que coman menos en cantidad 
pero más en sustancia. El alimento del 
ciclista es casi líquido y su agua debe estar 
vitaminada, todo esto con el fin de aumen
tar el consumo de energía interna y redu
cir la fatiga. Pero ya sintetizando es la 
suma de cuatro elementos básicos: el fJSi
co, el mecclni~, el alimenticio y por últi
mo Jos médicos. 

Por último, -señaló que el deporte pro
mueve Salud, "hace a la juventud más 
sana y es una obligación de los padres de 
familia ayudar a sus hijos Uevándolos a 
que aprendan una disciplina de119rtiva. En 
Noruega, que. tiene menos gente, se reali
zan eventos magníficos, ¿porqué en Méxi
co que se tiene mucho más ~ente DO va· 
mos a realizar FOS8S mejores ', concluyó. 

se comenzó a construir la unidad deporti
va y aun no la pueden terminar''. 

En la ciudad de Querétaro --agrega-, 
·existen centros deportivos pero la gente 
requiere de asesoría profesional para de
sarrollar sus habilidades, pero desgracia
damente el deporte se maneja política
mente y no con el afán de sobresalir. El 
dep()rtisla, concluye, debe tener una edu
cación real d~e los primeros años de la 
escuela, sin embargo eso no quiere decir 
que una persona interesada y con habili
dades en ello, no pueda liaoerlo después. 
(Una M. Sai11UJS) _ 

El deporte en Santa Rosa "se encuentra 
bien, aunque no tiene el cien PQr ciento de 
impulso de las autoridades. No hay .una 
organiución definida y por ello los logros 
de los deportistas aquí son individuales' •. 
Habla el maratonista olímpico Isidro Rico · 
Range~ originario de Santa RosaJ áuregui, 
quien propon~ a las autoridades deporti
vas dar mayor impulsó a quienes preten
dan desde niños destacar dentro. del depor
te o atletismo, "apoyos que también pue
den brindar organizaciones como el Club 
Vanguardia que acaba. de cumplir20 años 
hace apenas una semana". 

Primer festival atletlco y deportivo del Club Vanguardia 
Mas espacios deportivos para la recreación 

Rico Range~ de 3Z años. indica que 
debido al impulso deportivo que se da en 
algunas zonas del estado, muchos depor
tistas de diferentes ramos han podido so
bresa:lir. Sin embargo, precisa -iefiriéndo
se a la delegación a la que pertenece-, "hay 
una diferencia entre uno y otro para desa
nollarse. El atletismo en el estado está 
sobresaliendo, pero se podría destacar 
muclio más con algo deayuda. Hacen falta 

_ muchas cosas, por ejemplo unidades de-

y salud ment~l de los niños: _Massiel 
Al conmemorarse el 20 aniversario del 1 
Festival atletico y deportivo del club Van
guardia que preside_ Lauro Jiménez, el 
pasado 30 de abril en la delegación muni
cipal de Santa Rosa Jauregui, se realiza
ron diversos eventos deportivos, taJes 
como Lucha Olímpica, Futbo~.Basquetbol · 
y atletismo. 

''El evento no es de una otganiz~ción en 
especia~ sino de todos Jos habitantes, en 
donde esta-mos conscientes de que la ni
ñez y juventud deportista debe participar 
y que su familia lo diSfrute y a8i para 
contribuir al sano desarrollo de nuestra 

sociedad". 
Francisco Massiel Gareía, director del 

Indereq, dijo que se requiere mas espacios 
deportivos para la recreación y salud men-· · 
tal de los niños, que deben tener "mente 
sana en éuerp9 sano". 

El gobernador Enrique Burgos García 
reconoció el trabajo del presidente del 
club Vanguardia "por su dedicación y 
esfuerz<o ante una tarea que ha desempe
ñado en estos años en este lugar que es _ 
semillero de deportistas y que han puesto 
enmuyaltoelnombredeMéxioo". (Una 
M. Sallo'as Flores) 



A~fANECER 
· · . DE QUERETARO 

' , Arroyo Seco: los aspirantes priístas, 
silenciádos tras la visita de Guillén 

Por Aureliano Compean/co"esponsal 

Poco tiempo duró Arroyo Seco sin propa
ganda partidista, ya que de la noche a la 
mañana vinieron miembros de partidos 
políticos que ni siquiera tienen presencia 
en este lugar. Un eJemplo de ello es el 
Partido ~op~lar Soctalista,.,J>é!rtido qu~ en 
este muructpto no cuenta stqutera con sim
patizantes. 

Cabe mencionar que en ese sentido en 
Arroyo Seco sólo se reconocen al Partido 
de la Revolución Democrática y al Partido 
Revolucionario Insttiucional como fuerzas 
políticas contendientes, por lo que no se 
explica la presencia de la propaganda dado 
que se-tenía un acuerdo entre ambos parti
dos y la presidencia municipal para evitar 
la pega de propaganda. Al respecto, veci
nos de esta localidad señalaron que a la 
Presidencia Municipal "le falta. valor para 
detener este tipo de acciones". 

Por otra parte, parece ser que los candi..: 
·datos o precandidatos del Partido Revalu 
cionario Institucjonal se apagaron o "los 
apagaron de arriba" -según la versión de 
pobladores de este sitio- ya que no se 

menciona a ninguno de los aspirantes. 
Habitantes de esfa localidad desconocen si 
cuando estuvo aquí el líder estatal priísta 
Héctor Guillén les llamó la atención. Lo 
cierto es '{Ue desde ese día ha cambiado la 
situación tnicial, en donde había un movi
miento constante, así como declaraciones 
en muchos sentidos, y ahora se IIJllntienen 
a la expectativa, "tal vez se les dijo que 
hicieren lo 'fUe hicieren ese partido tienen 
ya sus proptos mecanismos de elección", 
señalaron los vecinos a este semanario. 

En el otro partido que existe en la locali
dad, es decrr, el PRD, se ha lanzado la 
convocatcria y se espera que cuando esta 
nota sal~.t publicada ya se sabrá quienes 
contenderán por la alcaldía. "Aquí no hay 
favorito", dijo Marcelino Salvador 
Contreras, presidente de ese- partido en 
Arroyo Seco, quien agregó que ya hay 
gente preparada ern su partido .para resolver 

- los problemas en el municipio-porque se 
tiene conocímiento de ellos. /\gregó que 
"también estamos preparados por si se 
quiere hacer algún ttpo de fraude". 

Dos ex alcaldes de· Lagunillas, 
implicados en robo de imágenes 

En el municipio de Lagunillas, un suceso 
sin igual ha sacudido a sus pobladores. 
Resulta que dos ex presidentes de es.a 
localidadas, Rosendo Sánchez y Juventino 
Rodríguez de León, así como la señora 
Catalina García de Trejo, han robado de la 
parroquia de Río Piniguan tres imágenes de 
un valor incalculable por su antigüedad. 

&te suceso ya ha sido llevado a la presi
dencia municipal y a las autoridades 
eclesiales y ll(}Obstante ello, estas personas 

sigúen libres. No obstante, hasta el mo
mento sólo se ha captttrado a una de estas 
personas y resufta que es hermano del 
presidente municipal. &te hecho ha.crea
do gran descontento entre" los vecinos, lo 
que ba provocado la destitución del secre
tario del Ayuntamiento, al cual se le há 
comprobado fraudes por el mal tnanejo de 
fondos de 130 vijes de tierra para un cami
no, de dichos viajes se calcula q Qe cada uno 
de ellos sale entre 75 u SO· nuevos pesos. -

·. - Epicureando por la zona media de SLP 

¿SaqueoenlaalcaldíadeRío Verde? 
PorAbempro 

1) Río Verde: Después de 3 días consecu
tivos de bloqueo a la presidencia municipal 
por un grupo de mujeres, todo volvió a la 
calma, pero todavía con la presencia de los 
acampadores del grupo "Río Verde Unido" 
que permanecen acampados frente al pala.., 
cio municipal. Lo que resulta vergonzoso 

-es que el librQ de actas y acuerdos del 
Cabildo, también fue robado, y a estas 
alturas el ex secretario del Ayuntamiento 
que era el encargado del mismo no ha 
regresado nada. 

Con sendos amparos este martes fueron 
citados por el Congreso del Estado Pedro 
Naif Chessany, presidente municipal reti
rado por la propia Legisla tura.porauditoría 
pendiente; su tesorero y contralor, esperan 
salir bien librados sino van a recurrir a su 
previo ampa.r<). 

Por otra parte, informaremos que por fin 
la Secretaría de Comunicaciones y Trans
portes convacó a concurso la construcción 
del "Puente Plazuela" que se localizá en la 
carretera Río Verde-Jalpan, los municipios 
que resultan beneficiados por este puente, 
son los pqtosinos San Ctro, LagunilJas, 
Xilitla y Río Verde, y los queretanos Arro
yo Seco, Concá, Pina) de Amoles y Jalpan. 

2).-La ansiada convocatoria para el re-

gistro de candidata; a diputados y senado
res; por el Partido Revolucionario 
Institttcional sigue en espera. Se cierra el 
15 de mayo y los presuntos candidatos a 
diputados federales son muchos y los dis
tritos son pocos, pero en fin esteiii Distrito 
Electorat Federal siempre ha sido víctima 
de una cauda de diputados advenedizos; 
quenocompruebannielarraigonires-iden
cia en el Distrito sino que son dedeados a 
nivel copular, sin opinión ni ~rticipación 

_ de las bases priístas. Una vez que son 
ungidos como díputadtisjamas regresan a 
su Distrito dondecresultaron electos. 

Actualmente el sector obrero (CTM) dts
pone <le este Distrito, sin tener mayoría de 
adeptos; son desplazados líderes naturales 
contrabajo partidista, personas con-tra yec
toria política buena, con arraigo y vecindad 
en la·cabecera disttital. ¿&que fas cúpulas 
seguirán decidiendo? 

3).- San Ciro: Se inauguró ]a oficina de 
FNOC con la participación muy entusiasta 
de su dirigenta señora Alba F¡tbioJa 
Cervantes, que sigue en su gran afán de 
buena gestoría por su terruño. Se comenta 
que tuvo intervención directa ante la SCT 
para lograr que se construya el "Puente 
Plazuela". · 

Las mantas hablan ... 
Fotos de Jesús Ontiveros V 
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